
В XX веке наша Церковь была подвергнута тяг-
чайшим испытаниям. То были сложности и 
во внутреннем устроении, и неслыханные 

гонения на ее верных чад. Однако, как сказал в 
1920 году при наречении во епископа священному-
ченик Иларион (Троицкий), «Церковь Божия 
стоит непоколебимо, лишь украшенная, яко багря-
ницею и виссоном, кровью новых мучеников. Что 
мы знали из церковной истории, о чем читали у 
древних, то ныне видим своими глазами: Церковь 
побеждает, когда ей вредят». Еще предстояли мно-
гие десятилетия гонений, но наши новомученики 
и исповедники подвигом стояния за веру засвиде-
тельствовали непреложность обетования Спасите-
ля: «Я создам Церковь Мою, и врата ада не одоле-
ют ее» (Мф. 16,18). И в этом смысле прошлое 
нашей Церкви является священным и заслужива-
ет благоговейного и трепетного отношения.

В незлобии и молитве за врагов восходили на свою гол-
гофу многие наши подвижники минувшего столетия. Их 
жития — это драгоценный урок для людей любой эпохи, ибо 
они дают ключ к пониманию того, как земной путь челове-
ка, верного Спасителю, сопрягается с вечностью. Новомуче-
ники убедительно свидетельствуют нашим современникам, 
что не только в прошлом, но и сегодня Христос есть «Путь и 
Истина и Жизнь» (Ин. 14,6).

Молитвенное почитание новомучеников, глубокое изу-
чение их житий и духовного наследия имеет огромное обще-
ственное значение, способствуя воспитанию подрастающего 
поколения в духе православной веры и традиций, помогая 
молодым людям воспринимать нравственные и патриотиче-
ские ценности через личный опыт святых XX века.

Я бы хотел сказать о том, что сегодня, к сожалению, в 
молодежной среде мы наблюдаем рост негативного отноше-
ния к Церкви. Происходит это, конечно, не на ровном месте, 
происходит это под влиянием того сильного и враждебного 
по отношению к Церкви информационного потока, кото-
рый распространяется через социальные сети. А для того, 
чтобы возбудить негативные чувства, используется все то 
же, что использовалось в конце XIX — начале XX века, и тем 
более, в революционные годы, — какие-то ошибки со сторо-
ны духовенства, оплошности, какие-то проявления недо-
стойной жизни… В масштабах Церкви — это единичные слу-
чаи, но эти единичные случаи таким образом подсвечива-
ются, чтобы создать образ Церкви, погрязшей в богатстве, 
грехе, безразличной к повседневным трудностям людей. И 
вот что мы можем противопоставить? Это тот случай, когда 
всякое оправдание является контрпродуктивным. Мы 
должны противопоставить новой антицерковной, антире-
лигиозной пропаганде нашу историю, наших новомучени-
ков и исповедников, рассказать современным людям, как 
подвергалась оплеванию, биению, заушению Церковь наша 
в преддверии революционных событий, какие мифы 
использовались для того, чтобы скомпрометировать Цер-
ковь, скомпрометировать государя-императора, царствую-
щую династию и тем самым подорвать основы государ-
ственного строя. И ведь удалось! Иногда, как бы ставя себя 
на место тех поколений, думаешь: «Какая была наивность! 
Неужели люди не понимали, что ими играют, что организо-
вана прекрасная пропагандистская работа, что эта работа 
осуществляется за деньги, чаще всего иностранные? Ведь 
так это ясно и просто!» Но сегодня практически повторяет-
ся то, что было в прошлом. И возникает вопрос: «А сможем 
ли мы объяснить сегодня нашим современникам все то, что 
с ними происходит, всю опасность некритического восприя-
тия тех злонамеренных мыслей, идей, трактовок событий, 
которые обрушились на молодое сознание, призванные сде-
лать только одно — оторвать людей от Церкви, ослабить 
влияние Церкви на жизнь народа?»

Еще раз хочу вернуться к своей мысли. Удивительный 
пример мученичества — это то, что сегодня наша молодежь 
должна знать, и на этом фоне мы должны говорить о наших 
сегодняшних надеждах, о наших мечтаниях, о нашем 
пастырском уповании, о целях нашего церковного служения.

Неизменной особенностью служения Русской Право-
славной Церкви в сложнейших условиях XX века был ее 
деятельный патриотизм. Эта позиция нашла свое отраже-
ние в послании Патриаршего местоблюстителя, Блажен-
нейшего Сергия, митрополита Московского и Коломенско-
го, в связи с началом Великой Отечественной войны 22 
июня 1941 года. В нем есть замечательные слова: «Право-
славная наша Церковь всегда разделяла судьбу народа. Вме-
сте с ним она и испытания несла, и утешалась его успехами. 

Не оставит она народа своего и теперь. Благословляет она 
небесным благословением и предстоящий всенародный 
подвиг». Церковь, плененная внешними обстоятельствами, 
всегда была свободна в молитве и за гонимых, и за стражду-
щих, и за защитников Родины, и за мир и благоденствие, 
как соотечественников, так и народов всей земли.

Школой деятельного благочестия на Руси всегда были 
крестные ходы, которые становились школой коллективно-
го, соборного молитвенного делания людей.

В них испокон веков участвовали люди разного соци-
ального положения, разных умственных способностей, раз-
ной степени материального благополучия. Это были и цари, 
и князья, и вельможи, и полководцы, и простые люди; 
монахи, священнослужители, епископы, и даже изгои тог-
дашнего общества — юродивые. Что же соединяет этих 
столь разных людей — царя и юродивого, патриарха и 
послушника в монастыре, человека просвещенного, знатно-
го и простолюдина? Соединяет одно — все они стремились в 
этом делании очистить сердце, потому что только чистые 
сердцем Бога узрят (Мф. 5,8), как сказал Сам Господь. Ведь 
цель христианской жизни - святость. А какой же это святой, 
если он с Богом в жизни не соприкоснулся, если не увидел 
Бога в своей душе, в своей жизни, в окружающем мире, в 
истории своего народа?

Очень часто, слыша слова Евангелия о сердечной чисто-
те мы до конца не понимаем, о чем идет речь. Мы не пони-
маем, что человек, разрушающий свою нравственную при-
роду, поступающий против Богом зданной реальности, вло-
женной Творцом в его существо, выступает не против неко-
его писаного закона, но против Бога и против самого себя. 
Потому что другой природы Бог человеку не дал — Он дал 
ему только одну природу, с врожденным нравственным чув-
ством, с совестью, с тем, что мы называем «сердцем». И 
когда мы грехом разрушаем эту природу, мы разрушаем 
самих себя, а если говорить глобально, разрушаем человече-
скую цивилизацию, подрываем жизненные силы человече-
ства, обрекаем его на гибель.

Как известно, те, кто совершает военные преступления, 
не прощаются даже по истечении многих лет. Они не про-
щаются никогда, потому что нанесли человечеству непопра-
вимый ущерб. Но насколько страшнее может быть скрытый, 
но реальный ущерб, который подрывает жизненные силы 
человеческого рода, который разрушает личность, а значит, 
и общество, который загоняет человеческую историю в 
тупик, ставит на край пропасти, куда уже нельзя не сорвать-
ся! Разрушение человеческого сердца означает смерть. И 
разрушение сердца, о котором говорил Господь, нравствен-
ной природы человека — тоже смерть, смерть духовная, 
которая влечет за собой смерть физическую.

Святые угодники Церкви нашей, особенно новомучени-
ки и исповедники века XX, утверждали непререкаемость 
Божественной закономерности: разрушается человеческое 
сердце — наступает духовная смерть. Для того чтобы утверж-

дать эту истину, им нужно было многое совершать в своей 
жизни. Преподобный Макарий говорит о бдениях и подви-
гах, и многие из них и бдения, и подвиги совершали денно и 
нощно. У кого-то, в силу положения, такой возможности не 
было, но они напрягали свои силы, может быть, не меньше, 
чем монах, совершающий бдение и молитвенный подвиг. 
Они сохранили в чистоте свои сердца, они стали светочами, 
путеводными звездами на нашем историческом пути.

Кто-то сегодня говорит, что греха в принципе не суще-
ствует, а есть лишь свобода проявления человеком его жела-
ний и ничто, кроме закона, не может ее ограничить. Таким 
людям мы отвечаем: «Если вы отрицаете присутствие греха, 
то вы точно идете в погибель. А если ваши голоса громко 
слышны, если вы можете проповедовать эти смертоносные 
идеи через так называемое современное искусство, через 
свободу выражения в Интернете, то вы ничем не лучше тех, 
кто подталкивает людей к физическому самоубийству, пото-
му что разрушение сердца, разрушение нравственной при-
роды человека есть духовная смерть». И мы в настоящее 
время особенно молимся Богу, Пресвятой Богородице 
нашим святым, в земле Русской просиявшим, нашим ново-
мученикам и исповедникам, чтобы они молитвами своими 
пред Господом восполнили наши слабые молитвы, чтобы 
силой Божественной Господь вразумил народ наш, особен-
но молодежь, которая попадает в эти страшные расставлен-
ные капканы, могущие не только руки и ноги переломать, 
но и саму жизнь уничтожить. 

У  участников крестных ходов всегда ярко проявляется 
способность человека жертвовать Богу. Жертва Богу – 
непременное условие религиозной жизни. Это хорошо 
понимали люди в Ветхом Завете и приносили в жертву то, 
что было им дорого. Чаще всего это были животные или 
плоды сельскохозяйственные. Отдавали Богу то, что Богу не 
нужно, но нужно людям.

А Богу нужна человеческая любовь. И в жертве прояв-
ляется любовь.

Вот нас иногда спрашивают, почему вы так долго стои-
те в храме? Два - три часа богослужения, иногда больше? 
Неужели все эти три часа вы молитесь?

Нет, не все три часа молимся. Почему тогда стоите, ну 
присядьте, зачем себя мучить? Стоим, потому что это - 
маленькая наша жертва Богу, мы отдаем ему наши физиче-
ские силы. Мы отдаем ему наше время.

Вот и крестный ход, куда люди идут без каких-либо осо-
бых условий для ночевки, для отдыха, для питания. Идут в 
разную погоду: и в жару, и во время дождя. И ведь ничто не 
останавливает людей. Почему? Да потому, что, совершая 
эти усилия над самими собой, мы отдаем свое сердце Богу.

А что получаем в ответ? В ответ получаем то, что и ждем 
– божественную благодать, божественную милость. Испол-
няются наши молитвы. Облегчаются наши сердца. Радость 
о Господе приходит в наши души.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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Участники ХХ крестного хода к чудотворной иконе Божией Матери «Избавительница от бед» в село Ташла, 2017 г. 

КРЕСТНЫЙ ХОД ПОМОГАЕТ 
ЛЮБИТЬ РОДИНУ



2 Хронограф

Для русского человека крест-
ный ход был переживани-
ем непосредственного при-

сутствия Бога и Его святых. Это 
очень хорошо выразил святитель 
Филарет Московский в следую-
щих словах: «Когда вступаешь в 
крестный ход, помышляй, что 
идёшь под предводительством 
святых, иконы которых в нём 
шествуют, приближаясь к Самому 
Господу».

Традиционным крестным ходом по 
Богохранимой Самарской земле начи-
нается Петров пост. И где, как не в 
Крестном ходе, соединяется пост и 
молитва, душа освобождается от при-
вычных удовольствий и ничем мир-
ским не занята, очищается и становит-
ся легче. Крестный ход к иконе Божьей 
Матери «Избавительница от бед» уже 
20-й год подряд идет от Самары к ста-
ринному храму Святой Троицы в селе 
Ташла. В этом году исполняется 100 
лет со дня обретения этой Чудотворной 
иконы. Протоиерей Николай Виноку-
ров, который почти 50 лет является 
настоятелем Свято-Троицкиого храма 
в селе Ташла, с радостью встречает 
самарских паломников все эти годы. 
Он с заботливой теплотой, по-простому, 
по-отечески приоткрывает смысл этого 
духовного делания для его участников. 
Каждый шаг, пройденный в крестном 
ходе, наши Ангелы-Хранители счита-
ют и приписывают к добрым делам, 
которые приближают нас к Богу. 

Приближение к Богу – это и есть 
настоящий смысл жизни христианина. 
Архимандрит Георгий (Шестун), 
настоятель Заволжского мужского 
монастыря в честь Честного и Живот-
ворящего Креста Господня, назвал 
крестный ход подготовкой нашей 
жизни к Царствию Небесному. Он ска-
зал, что крестный ход – это, по словам 

блаженной Марии Ивановны (Матука-
совой), самое благодатное явление в 
этом мире. Батюшка провел аналогию 
нашей жизни с крестным ходом. Здесь 
мы испытываем неудобства, физиче-
скую усталость от долгих переходов, 
попадаем под действие разных погод-
ных условий, натираем мозоли, как 
медали, но, несмотря ни на что, про-
должаем идти с непрекращающейся 
молитвой, с памятью о Боге и в конце 
приходим к долгожданной Святыне. 
Так ведь в течение нашей жизни мы 
испытываем скорби, болезни, тяжести 
обстоятельств, но если будем идти вот 
так, с Богом и молитвой, если все с 
радостью перетерпим, то в конце обре-
тем Царствие Небесное.

Что же это за явление духовной 
жизни – крестный ход?

Все крестоходцы, а их около тыся-
чи, соединяют пост с внимательной 
усердной молитвой, которая льется к 
небу в течение всех дней духовного 
делания по восьмидесятикилометрово-
му пути. Крестным ходом освящается 
все жизненное пространство русского 
народа: населённые пункты, дороги, 
поля, воздух. Его действие многогран-
но и плоды его реальны.

В прошлом году крестным ходом 
был вымолен дождь для засохшей 
тогда самарской земли. А в этом году 
разные люди, объединенные единой 
верой, собрались и начали свой путь 
под непрекращающимся дождем. Во 
время молебна капли святой воды с 
каплями дождя орошали радостные 
лица молящихся. Люди уверенно, без 
тени сомнения, бодро шагая по лужам, 
двинулись с молитвой в это пешее 
паломничество, которое не остановят 
никакие погодные условия, от которо-
го весь ад сотрясается в ужасе. Недолго 
идущим пришлось прятаться под длин-
ными разноцветными плащами. Вско-
ре, под действием молитвы, несущейся 

в небо, серые тучи развеялись, и засия-
ло долгожданное, яркое, по-настоящему 
летнее, солнце. Слава Богу и на нашу 
землю хотя бы на это время пришло 
настоящее лето. 

Крестный ход большой людской 
рекой льется по дорогам самарской 
земли. Во главе, как и положено – свя-
щенники и мужчины с крестами и ико-
нами, за ними идут женщины и дети. 
Это напоминает модель семьи, как 
малой церкви, где соблюдена иерар-
хия: «Всякому мужу глава Христос, 
жене глава – муж, а Христу глава – Бог 
(1 Кор.11,3)».

  В самом конце шествия идут 
бабушки, которым по 70-90 лет. Как 
сказал батюшка, – это пожилые люди 
– первые, а мы за ними только пойдем 
в будущую жизнь. Вот уж, поистине «… 
последние станут первыми…». Дей-
ствительно, идя в конце крестного 
хода, они являют нам пример своим 
смирением, упорством и духовной 
силой, помогающей идти через все 
тяготы жизни. 

Одна благочестивая бабушка, кото-
рая уже 6-й раз идет крестным ходом, 
сильно отстала. Чтобы догнать иду-
щих, она остановила машину и попро-
сила довезти ее до «хвоста». Любопыт-
ный водитель, реально не понимаю-
щий таких «подвигов», спросил у нее: 
«Что ж вам дома не молится? Ходите 
вы тут по дорогам?» На это бабушка 
ответила: «Мы же не для себя ходим. 
За детей молимся. Тяжелые семейные 
проблемы только и остается, что пере-
дать в руки Божии». Водитель призаду-
мался и ответил, что у него тоже про-
блемы с детьми. Так они разговори-
лись, что и маловерный мужчина при-
соединился к крестному ходу и довез 
бабушку не только до «хвоста», но и до 
Курумоча. Получилось, что этот слу-
чайный крестоходец тоже помолился, 
как мог, за свою семью. 

Среди крестоходцев есть те, кото-
рые ходят с самого времени его органи-
зации, есть те, которые идут по немощи 
и престарелым годам последний раз, 
есть такие, которые пришли им на 
замену, много молодых людей. И с 
каждым годом все больше детей идут 
на этот малый подвиг. Многие семьи 
идут двумя, тремя поколениями. Около 
1000 людей участвуют в этом Богоугод-
ном деле. У каждого из них своя молит-
ва и у всех – общая. 

Наблюдательная Елена, которая 
первый раз участвовала в крестном 
ходе, отметила: Смотрю я на наш ход и 
думаю, что здесь все как в жизни. Чело-
век идет, скользит и падает, снова под-
нимается и снова идет вперед. Трудно-
сти пути приходится преодолевать, и 
молитва укрепляет и придает сил для 
этого.  Мужчины во главе крестного 
хода, так как это должно быть в семье. 
Рядом с мужчинами, поющими бру-
тальными голосами  Иисусову молит-
ву, и идти легче. Их сила придает уве-
ренности окружающим, чувствуешь 
себя за широким, крепким плечом. А 
чудеса, которые происходят в крестном 
ходе, так же как и в жизни, сразу и не 
приметишь. Ведь Елена опоздала на 
крестный ход из-за сломавшегося 
трамвая. Когда пошла, то подумала, 
что с увесистым станковым походным 
рюкзаком она дойдет только до бли-
жайшей остановки, а потом придется 
возвращаться домой. Но тут ее догнала 
последняя машина, которая сопрово-
ждала крестоходцев. Для рюкзака 
нашлось местечко, и Елена догнала 
стремительно удаляющийся из города 
крестный ход…  

Семья, которая родилась от зна-
комства в храме Святой Троицы в селе 
Ташла, ходит крестным ходом уже 5 
лет. Самый младший из троих детей, 
начал участвовать с 4 месяцев. Мама 
Евгения поделилась, что это паломни-

«КРЕСТНЫЙ ХОД - 
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чество в Ташлу к иконе Божией Матери 
«Избавительница от бед» для них - 
неотъемлемая часть жизни. Молитва 
их семьи простая: они просто идут и 
молятся, а Господь Сам все знает и 
устраивает. Ребятишки, которые пока 
воспринимают шествие, как необыч-
ное приключение, каждый раз, возвра-
щаясь домой, спрашивают: «А когда 
мы снова пойдем»?

Еще одна многодетная семья явля-
ется самым настоящим плодом этого 
духовного делания. Мама шестерых 
детей Ирина рассказала, что они с 
мужем познакомились в крестном ходе 
в 2003 году. Для их семьи он стал 
частью жизни, семейной традицией. 
Здесь сосредоточие их веры. Дети в 
крестном ходе воспитывают свою силу 
воли, умение преодолевать трудности. 
«В Крестном ходе мы вместе с ними 
понимаем, что нет непреодолимых 
ситуаций и нерешаемых проблем. 
Например, на пути из Бинарадки, в 
Еремкино, в лесу нас застал проливной 
дождь. В небе засверкали молнии, 
загремел сильный гром. Реально стало 
страшно, но именно в этот момент у 
детей пошла искренняя молитва. И 
Господь их утешил. Недалеко от крест-
ного хода по лесу пробежала темно-
рыжая косуля, дети сразу переключи-
лись на нее, и у них пропал страх. 
Потом они совсем повеселели, стали 
кататься по скользкой лесной тропин-
ке. На реальных примерах наши дети 
понимают, что все устраивается по 
молитве к Богу».

Почтальон Надежда, из села Самар-
ской области, первый раз ходила в этом 
году. Она совсем не верила тому, что 
дойдет до конца, ведь у нее грыжа 
позвоночника. Даже после того, когда 
приходится ходить на почту расстоя-
ние в 3 километра, у нее сильно болит 
спина и ноги. А здесь пешком  80 кило-
метров, неудобные ночевки, а она ни 
разу не вспомнила о своих болезнях. 
Только благодать охватила всю душу и 
переполняла ее, придавала энергии и 
потом еще долго не рассеивалась. 

Владимир, Валентина и еще 
несколько человек из Пензенской 
области недавно вернулись из Велико-
рецкого крестного хода и приехали в 
Самару, чтобы пойти к «Избавитель-
нице от бед». Так, наш, Ташлинский 
крестный ход, соединился духовной 
нитью с самым большим крестным 
ходом, история которого насчитывает 
более 600 лет.  Владимир молится о 
спасении своей души и всего человече-
ства от падения.

Галина из Самары, которая ходит 
до Ташлы уже не первый год, рассказа-
ла, что в самом начале она помолилась 
за мирную жизнь на земле, и всю доро-
гу просила спасение своим близким, 
родным и знакомым. Галина рассказа-
ла нам о чуде. Ее мама несколько лет 
назад перенесла инсульт, после которо-
го не было никакой надежды на выздо-
ровление. Но, слава Богу, сейчас она 
жива и здорова… 

Священник отец Георгий Граждан-
кин из храма Целителя Пантелеимона 
поселка Безенчук 3-й раз ходит в крест-
ный ход со своими воспитанниками, 
12-18-летними ребятами. При храме 
открыт военно-патриотический клуб 
«За други своя». Отец Георгий сказал, 
что поскольку их клуб православный, 
то, безусловно, они должны участво-
вать в таком значимом духовном собы-
тии нашего региона. И в самом деле, 
резонанс от этого чувствуется. Ребята 
укрепляются в вере, начинают воцер-
ковляться, а за ними приходят в храм и 
их родители (крестятся, венчаются). В 
крестном ходе подростки видят, что 
верующих много и среди них не только 
пожилые люди, а также очень много 
молодежи. Ребята понимают, что вера 
жива. Для них пешее паломничество 
является испытанием силы, терпения, 
послушания и смирения. Преодолевая 
непривычные для городских ребят 
условия, мальчишки подбадривают и 
поддерживают друг друга. 

Вечером, когда все участники 
крестного хода улеглись на ночлег, от 
костра, вокруг которого расположи-

лись отец Георгий с ребятами, еще 
долго доносились приятные голоса. 
Кадеты исполняли так подходящую по 
содержанию песню «Выйду ночью в 
поле с конём».  

Наш ход идет по широким просто-
рам России. Здесь и родники, и звезд-
ное небо, и безкрайние поля. Здесь и 
чудесная радуга вокруг солнца, и косу-
ля, которая уже не первый год выбега-
ет к паломникам. Несмотря на трудно-
сти пути, из года в год эти кадеты снова 
и снова идут в крестный ход, и для них 
это не просто приключение.

Святитель Филарет предписывает 
идущему в крестном ходе: «…идешь 
под предводительством святых, кото-
рых иконы в нем шествуют, и прибли-
жаешься к Самому Господу, поколику 
немощи нашей возможно. Святыня 
земная знаменует и призывает Святы-
ню Небесную». Слава Богу, земля со 
своими святынями преображается с 
каждым годом. И это еще одна сторона 
такого многогранного явления. 

Первый храм на пути нашего 
шествия - Храм Рождества Христова 
бывшего села Царевщина, который 
был возведён в 1833 году. Здесь в 1896 
служил священномученик Константин 
Сухов. Как и многие храмы, он был 
закрыт в 1931 году и не действовал 
практически 56 лет. Сейчас это центр 
духовной жизни села и место, где про-
ходит ставший знаменитым Троицкий 
фестиваль. У источника проводят свои 
слёты представители Православного 
молодёжного движения Самарской 
области. В дни, когда мы пришли сюда, 
в храме находились мощи Святого 
Мученика Вонифатия. После молебна 
у всех была возможность приложиться 
к ним и побывать на святом источнике, 
воды которого снимают усталость от 
самого сложного участка пути и прида-
ют сил для дальнейшей дороги. 

Далее на пути крестного хода ста-
новится храм села Курумоч. Издалека 
видно его высокую колокольню. Про-
сторный и величественный, из красно-
го кирпича, выполненный в русско-

византийском стиле, он стал украше-
нием села еще в начале двадцатого сто-
летия. Церковь была освящена в честь 
Казанской иконы Божией матери. В 
1930 году, прямо во время престольно-
го праздника, ее закрыли большевики. 
И только через 58 лет она снова откры-
лась для верующих. Церковь стала 
называться Богоявленской. Настоятель 
отец Виталий Тимаков с удовольствием 
поделился с нами историей первой 
встречи крестного хода: «Тогда, 16 лет 
назад, не готовясь к встрече большого 
количества людей, мы приняли около 
трехсот человек. Получилось, как по 
Евангелию, мы всех смогли накормить 
и разместить. Сейчас, конечно, все 
больше людей идут. Бывает такое, что 
люди жалуются: «Куда я пошел, как 
тяжело, больше точно не пойду». А 
глядишь, в следующем году опять при-
шел, да еще с собой кого-нибудь при-
вел. За это время происходит и смена 
поколений батюшек. Если пожилой 
священник не приходит, то на его место 
приходит молодой батюшка. В этом 
году на вечернем богослужении при-
сутствовало 16 священников. Очень 
радует, что много молодых. Утром, во 
время литургии, первый раз причаща-
ются почти все крестоходцы. Господь 
все устраивает так, чтобы всем всего 
хватило». Жители села Курумоч гото-
вятся весь год, чтобы встретить палом-
ников. Уходя дальше по своему пути, 
мы помолимся о том, чтобы скорее 
засияли купола этого величественного 
храма в таком гостеприимном селе.

За то время, пока по самарской 
земле идет крестный ход, в Старой 
Бинарадке был построен красивый 
храм в честь Святителя Николая. Рань-
ше это была полуразрушенная церковь 
с несколькими богомольными старуш-
ками. А теперь в селе действует муж-
ской монастырь во имя Александра 
Невского. И у крестоходцев, как и у 
всех желающих, есть возможность 
помолиться в светлом, легком, каком-

НАШИХ ДУШ ИСЦЕЛЕНЬЕ»
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то воздушном храме Николая Чудот-
ворца. Утром, после литургии и трапе-
зы все желающие читают здесь ака-
фист самому почитаемому святому на 
Руси. Наверное, нет ни одной семьи, 
которой бы не помог в ответ на прось-
бы Николай Угодник. Поэтому слова 
акафиста многие поют на память.  

Помолиться и остаться на ночлег 
можно пойти еще в маленький, уют-
ный, деревянный храм Александра 
Свирского, который является подво-
рьем мужского монастыря. Здесь, на 
территории, расположены два святых 
источника. Вода из них необыкновен-
но вкусная, она бодрит и облегчает уто-
мившееся тело. За оградой храма при-
ятно пахнет туями и елями, вечером на 
все голоса распевают птицы. А неуго-
монные лягушки всю ночь напролет 
квакают поодаль от храма, как на 
выселках. Утром на литургию в малень-
кий храм не могут вместиться все жела-
ющие и поэтому стоят на крыльце и 
вокруг храма, возле распахнутых окон. 
Снова много причащающихся людей, 
которые с просветленными лицами 
ручейком тянутся через весь храм. 
Дальнейший путь пойдет по бездоро-
жью, где нетронутая природа, как пер-
возданный образ, созданный Богом во 
всей своей красоте единственно для 
человека. Вспоминаются слова акафи-
ста «Слава Богу за все» - «…Вся приро-
да таинственно шепчется, вся полна 
ласки, и птицы и звери носят печать 
Твоей любви. Благословенна мать-
земля с ее скоротекущей красотой, про-
буждающей тоску по вечной отчизне, 
где в нетленной красоте звучит: Алли-
луиа!»

Церковь в селе Еремкино издалека 
встречает крестный ход колокольным 
звоном. После закрытия она была воз-

вращена верующим в 2005 году, и это 
тоже плоды крестного хода. Церковь 
Михаила Архангела в Новом Еремкино 
была построена в 1895 году. В 30-х 
годах был расстрелян ее настоятель - 
отец Павел Кармальский. Церковь 
закрыли, колокольню разобрали, зда-
ние использовалось как зернохранили-
ще. В 1960-х сорвали купол, и здание 
переоборудовали под клуб. Сейчас 
храм восстанавливается. С каждым 
годом, приходя сюда, мы видим изме-
нения. Здание церкви внесено в реестр 
культурного наследия Самарской обла-
сти. Реставрация в этих старинных, 
намоленных и когда-то оскверненных 
стенах идет своим ходом. 

В храме Михаила Архангела моле-
бен совершенно необыкновенный. В 
нем молитвы громко поет весь храм. 
Это так впечатляет, что слезы радости 
от единения выступают на глазах. С 
какой любовью встречают верующие и 
батюшка отец Александр Закурдаев 
крестный ход! Батюшка отметил, что с 
крестным ходом в их село приходит 
благодать, которая сохраняется до сле-
дующего года. А еще всегда чудесным 
образом появляется возможность вос-
становительных работ в этом старин-
ном храме. Так приятно было слышать, 
с какой теплотой рассказывают о своем 
селе и храме прихожане. Они поведали 
о том, что село образовалось пересе-
ленцами из Пензы. С гордостью сель-
чане отмечают, что когда-то, проездом 
в этом храме был сам Иоанн Крон-
штадтский, а еще в селе побывал Алек-
сандр Сергеевич! Пушкин. Какая тяга у 
нас к своим корням, и какая жалость, 
что большая, драгоценная часть нашей 
истории безвозвратно утеряна. 

И вот финишная прямая до села 
Ташла. Приближение к Святыне уско-
ряет ход. Мы должны поспеть ко все-
нощной.  

В старинном Свято-Троицкий 
храме 1775 года хранится одна из 
самых почитаемых святынь Самар-
ской епархии. В этом году исполняет-
ся 100 лет со дня обретения иконы 
Божией Матери «Избавительница от 
бед». За годы шествия крестного хода 
Троицкий приход превратился в пра-
вославный женский монастырь. В 
этом году реставрировался Свято-
Троицкий храм, которому сейчас 
более 240 лет. Благоустраивается и 
застраивается территория монасты-
ря. На источнике, который забил в 
месте обретения иконы, сейчас также 
ведутся большие строительные рабо-
ты. Обитель готовится встретить 
праздник во всем благолепии. В 
Свято-Троицком храме какая-то осо-
бая атмосфера. Он до отказа напол-
няется людьми, все время происхо-
дит движение: люди идут прило-
житься к Чудотворному образу, идут 
на исповедь, монахини ухаживают за 
подсвечниками и регулируют потоки 
людей в храме. Все это движение не 
вносит в храм суеты. Ибо над всем 
здесь присутствует умиротворяющая 
благодать. Благодать от чудотворной 
иконы «Избавительница от бед», 
благодать от других икон, многие из 
которых хранились во времена гоне-
ний у сельчан, а некоторые использо-
вались в быту, благодать от этих древ-
них стен, благодать от присутствия 
живой молитвы. Стоишь на службе, и 
снова приходят слова из акафиста 
«Слава Богу за все» -  «Слава Твоей 
вечности среди мира временного».

За 20 лет, что продолжается 
крестный ход, вчерашние бездетные 
родители сегодня идут со своими 
родными внуками. Алтарники стали 
батюшками, батюшки - настоятеля-
ми храмов и игуменами монастырей. 
Происходят изменения в приходской 

жизни храмов по пути следования 
крестного хода. Изменяется все 
вокруг него. Вот мы наблюдаем 
дождь на засохшую землю, или нео-
бычную радугу вокруг солнца, или 
наоборот, прекращается давно зали-
вавший все дождь. 

И вместе с крестным ходом изме-
няется общее состояние духовной 
жизни нашей малой Родины. Меня-
емся мы, меняется и мир вокруг нас. 

Елена Белова, специальный 
корреспондент «Православной 

народной газеты»

А в завершение предоставляем 
слово одному из авторов нашей газеты, 
постоянной участнице крестного хода, 
которая емко и образно выразила в 
своих стихах настроение тех, кто в двад-
цатый раз прошел эти трудные и 
радостные версты и получил благосло-
вение Пресвятой Богородицы.

В крестный ход - за святую Россию,
В крестный ход - за болезную Русь,
Только здесь становлюсь духом 

сильной, -
За семью и за близких молюсь.

И, вдыхая полей разнотравье,
Я иду за крестом, ноги - в кровь.
Богородицу, Господа славлю,
И в скорбях постигаю любовь.

От болезней нас, грешных, избави,
Огради, Пресвятая, от бед.
Без тебя мы б навеки пропали,
Без тебя нам спасения нет.

Твой источник - от бед избавленье,
Тёплый свет непорочной Любви,
Крестный ход - наших душ исцеле-

нье,
Богородице, благослови!

Оксана Москаленко

«КРЕСТНЫЙ ХОД - 
НАШИХ ДУШ ИСЦЕЛЕНЬЕ»

РЕПОРТАЖ О ЮБИЛЕЙНОМ КРЕСТНОМ ХОДЕ В ТАШЛУ

(Окончание. Начало на стр. 2).
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Что побуждает меня высту-
пать за Монархию? Как у 
представителя среднего 

слоя нашего общества, у меня нет 
ярких талантов обирать ближне-
го, подминать слабого или обма-
нывать глупого. Но одновремен-
но мне не хочется и стать объек-
том обирания, подминания или 
обманывания со стороны силь-
ных и хитрых нашего общества. 
И здесь у любого думающего чело-
века встает вопрос: если власть в 
обществе неуничтожима, какой 
строй не установи, если в челове-
ческих сообществах неизбежна 
психологическая система вла-
ствования и подчинения, то кто 
защитит слабого от сильного, 
доброго от злого и простого от 
хитрого?

Республика на этот вопрос отвеча-
ет, что защитит закон, на страже кото-
рого стоит суд. Но законы в республи-
ках чаще всего пишутся в интересах 
богатых и хитрых, да и суды зачастую 
не способны противостоять власти 
денег. Как показывает история, респу-
блика - «золотое время» для всевоз-
можных частных могуществ, партий-
ных тоталитаризмов, культов личности 
и денежных олигархов. А также подхо-
дящий момент для различных сепара-
тизмов и разделов великих стран на 
частные владения местными князька-
ми.

Про Монархию коммунисты и 
либералы нам говорят, что она и есть 

власть богатых и хитрых, что сам 
Монарх олицетворяет этих людей во 
власти.

На самом деле большинство монар-
хов на протяжении своей жизни только 
и занимались, что борьбой с неуемной 
жаждой сильных мира сего завладеть 
властью в государстве и поработить нас 
с вами. На этой неблагодарной «рабо-
те» многие Государи сложили свои 
головы.

В истории есть очень немного при-
меров, когда бедные слои были недо-
вольны властью. Богатые и сильные 
были недовольны Монархией почти 
всегда именно потому, что, властвуя, 
она ограничивала свободу и тех, и дру-
гих в их стремлении обобрать и подчи-
нить слабых. Именно богатая знать, 
будучи ближе всего к Монарху, испы-
тывала на себе державную руку своих 
Государей. Именно поэтому всякой 
знати, и особенно денежной, было 
выгодно ограничить власть Монарха 
законами.

Писаные законы, получившие 
чрезвычайную силу в республиках, 
управляют бедными классами, богатые 
же управляют самими законами. Кто 
же защитит средний класс от богатых и 
хитрых? Коммунисты обещают нам 
равенство. Но пока они своими крова-
выми методами будут равнять обще-
ство, у нас останутся только бедные.

Либералы обещают нам экономи-
ческое процветание, но в реальности 
они же оберут нас до нитки, потому что 
отстаивают процветание только для 
богатых и хитрых.   

Коммунизм и либерализм - это две 
дороги к одному обрыву, о которых 
писал еще Игорь Шафаревич.

Часто то, что хорошо для богатых и 
хитрых, плохо для основы народа, для 
ее толщи. Среднему классу, тем слоям, 
которые можно назвать ядром, боль-
шинством народа, необходима защита. 
Все социальные слои должны иметь 
определенную свободу для своего раз-
вития. 

Монархия - единственная система 
власти, которая способна ослаблять дав-
ление сильных на слабых и богатных на 
бедных. Власть Монарха  - единственная 
власть на земле, которую нельзя купить.

Именно поэтому Самодержавие на 
протяжении более тысячелетия регу-

лировало, примиряло и соглашало 
между собою всевозможные и зача-
стую разнонаправленные социальные 
силы в русском государстве. Все наро-
ды и народности, сословные и родовые 
интересы, аристократические и демо-
кратические принципы находили свое 
место, свой смысл, свою службу в мно-
госложном политическом организме 
Русской Монархии. Государи выступа-
ли безпристрастными третейскими 
судьями, сдерживавшими аппетиты 
сильных и хитрых в их ненасытных 
стремлениях подмять, обмануть или 
обобрать нас с вами. Богатые стремятся 
обобрать средние классы, вогнав их в 
бедность, тем самым подчиняя себе. 
Беднота, чернь или иначе асоциальные 
элементы всегда с легкостью подкупа-
ются богатыми в своих интересах.

Среднее сословие можно сравнить с 
крепостью, осажденную богатыми и 
хитрыми, а Монарха - с войском, кото-
рое деблокирует крепость от этой изну-
рительной блокады.

Долго ли мы сможем продержаться 
в наших осажденных крепостях без 
Монархии? Именно, исходя из стрем-
ления к свободе от сильных и богатых, 
нам и нужна Монархия. Монархия 
выгодна средним слоям населения. 
Республика - богатым.

А пока у нас «ни Царя, ни закона», 
как говорили наши предки про власть 
богатых и хитрых.

Михаил Борисович Смолин, 
кандидат исторических наук, 

заместитель главного редактора 
телеканала «Царьград» 

Подготовка к чемпионату 
мира по футболу, до кото-
рого осталось меньше года, 

вступает в предпоследнюю фазу 
– CNN уже начинает обратный 
отсчет. Увеличивается и количе-
ство связанных с этим событием 
политических комментариев.

Они в общем и целом напоминают 
комментарии перед Олимпиадой в 
Сочи: Россия – «плохая» страна, кото-
рая не соответствует критериям, предъ-
являемым «цивилизованным миром», 
и проводить в ней такое славное меж-
дународное мероприятие неправиль-
но.

Правда, эпоха перед сочинской 
Олимпиадой 2014 года сейчас вспоми-
нается с некоторой ностальгией.

Старина Маккейн только-только 
произносил на Майдане свою вооду-
шевляющую речь: «Мы здесь, чтобы 
поддержать ваше правое дело». В 
Сирии казалась предрешенной победа 
«борцов за свободу» и приведение 
страны в то же состояние, в каком сей-
час Ирак и Ливия.

Наиболее острые конфликтные 
точки между Западом и Россией еще не 
существовали, но Россия уже тогда 
была плохой страной, в которой край-
не неприлично проводить Олимпиаду.

Член МОК Жан Франко Каспер 
заявлял, что треть денег, выделенных 
на подготовку к Олимпиаде, разворо-
ваны. Впрочем, когда от него потребо-
вали предъявить источники таких све-
дений, не смог этого сделать и признал, 
что «у него таких фактов не было».

Британский журнал «Экономист» 
писал, что «это огромное мероприятие, 
крупнейший строительный проект в 
постсоветской России, как в капле воды 
отражает российскую коррупцию, 

неэффективность, демонстративное 
богатство и пренебрежение рядовыми 
гражданами».

По Сети (до самой Олимпиады) 
ходили фотографии чудовищной хал-
туры, допущенной строителями олим-
пийских объектов, туалетов с унитаза-
ми, поставленными в одном помеще-
нии напротив друг друга, злобных 
псов, бегающих по городу в поисках, 
кого бы сожрать, или другой вариант 
той же истории – милых песиков, звер-
ски убитых безсердечными русскими.

Олимпиаде предсказывали позор-
ный провал из-за заведомой неспособ-
ности коррумпированного режима 
организовать столь масштабное меро-
приятие.

В реальности все объекты были 
благополучно сданы с надлежащим 
качеством, Олимпиада прошла вполне 
успешно, что признали и ее недавние 
критики. На чем была основана уве-
ренность, что все разворовано и прова-
лится?

Такая уж картина мира – России 
полагается быть коррумпированной 
тиранией, факты подбираются (или 
домысливаются) исходя из этой аксио-
мы.

Примерно то же самое мы наблю-
даем и в связи с подготовкой к чемпио-
нату мира по футболу 2018 года. Россия 
ужасная страна, где коррупция и 
попрание прав человека, и все разворо-
вали, поэтому проводить в ней чемпио-
нат нельзя. Противно высоким прин-
ципам.

В обоих случаях особенное негодо-
вание критиков вызывает прохладное 
отношение России к ЛГБТ-идеологии. 
Ее адепты полагают, что спортивные 
мероприятия – самое подходящее 
место для ее всемерного продвижения, 
а в России желают, чтобы люди прово-

дили свою частную жизнь в частном 
пространстве.

Как недавно заявил президент Фут-
больного союза Германии Райнхард 
Гриндель, «одной из проблем, связан-
ных с правами человека в России, явля-
ется дискриминация гомосексуали-
стов. Мы ясно заявим, что понятие 
«многообразие» толкуется нами широ-
ко. Все группы болельщиков должны 
чувствовать себя комфортно. Мы ожи-
даем этого. Мы берем это на заметку».

И здесь мы наталкиваемся на 
корень противостояния.

Глобалистские западные элиты 
глубоко идеологичны. У них есть опре-
деленные представления о правиль-
ном, о желанном будущем, о том, как 
должны быть решены мировые про-
блемы, и они считают свое мировоз-
зрение обязательным для всех осталь-
ных.

Часть этой идеологии – вера в то, 
что земле грозит перенаселение, кото-
рое вызывает глобальное потепление и 
грозит катастрофой, по словам медиа-
магната Тэда Тернера, «сравнимой с 
последствиями ядерной войны».

В рамках таких представлений надо 
всячески добиваться снижения рожда-
емости. И тут совершенно естественно 
приложить все усилия к разрушению 
традиционных представлений о семье 
(детей заводят именно там) и продви-
жению заведомо безплодных форм 
сексуального поведения.

Насколько страхи относительно 
перенаселения и потепления обосно-
ванны – отдельный вопрос, но факт 
тот, что, как и другие идеологии, эта 
служит приобретению и утверждению 
власти. Вам грозят великие беды, пови-
нуйтесь нам, и мы вас спасем. Приня-
тие ЛГБТ-воззрений – это определен-
ный знак повиновения.

Недавний гей-парад в Киеве был 
таким же принципиальным момен-
том, как поднятие флага над главным 
зданием в городе, знаком принятия 
соответствующей глобальной идеоло-
гии. 

Примерно так же, как в Средние 
века завоеватель обращал покоренный 
народ в свою веру, а в эпоху СССР стра-
ны, искавшие его помощи, должны 
были заявить, что «встали на социали-
стический путь развития».

Россия не хочет продемонстриро-
вать этого знака покорности. Как бы 
дела не обстояли в мире в целом, мы то 
точно не страдаем от перенаселения.

Поэтому Россия всегда будет оста-
ваться «плохой». И дело тут не в какой-
то врожденной мистической русофо-
бии Запада. Дело в этом идеологиче-
ском разногласии.

Нужно ли в этой ситуации дер-
жаться за чемпионат мира?

Как раз нужно. Запад (тем более 
мир) не сводится к глобалистским эли-
там; победа Трампа на выборах в США 
показала, что у их могущества есть 
пределы и в самих западных странах.

Спорт как наука, культура, торгов-
ля и путешествия – это один из путей 
мирного взаимодействия между наро-
дами, преодоления враждебности и 
пропагандистских стереотипов.

Конечно, глобалистским элитам 
мы не можем понравиться. И не нужно 
даже пытаться. Но мы вполне можем 
налаживать отношения с другим Запа-
дом, с теми людьми, у которых нет 
глобальных идей и которые не пыта-
ются выстроить весь мир по своему 
ранжиру.

Поэтому так важно, чтобы чемпио-
нат прошел у нас, и прошел хорошо.

Сергей Худиев, 
«Взгляд»

КОМУ ВЫГОДНА МОНАРХИЯ, 
А КОМУ - РЕСПУБЛИКА?

«НУЖНО ЛИ НАМ ДЕРЖАТЬСЯ 
ЗА ЧЕМПИОНАТ МИРА?»



6 Героев наших имена

22 июня 1941 года фашист-
ские захватчики, а по сути 
и многие другие страны 

так называемого ими самими 
«цивилизованного» Запада в 
день русских святых, в земле Рос-
сийской просиявших, напали на 
нашу страну. Сегодня мы хотим 
рассказать о юных героях, многие 
из которых с первых дней войны, 
не щадя жизни, боролись за неза-
висимость нашей Родины.

ЛУЧШАЯ ЖЕНЩИНА-ПИЛОТ В ИСТОРИИ 

Лидию Литвяк называют самой 
результативной летчицей периода Вто-
рой мировой войны. Будучи летчиком-
истребителем, она сбила множество 
вражеских самолетов, но однажды 
сама не вернулась из очередного поле-
та… Ей было неполных 22 года.

БОГИНЯ АВИАЦИИ

Лидия Владимировна Литвяк 
родилась в Москве 18 августа 1921 года, 
во Всесоюзный день авиации. Этот 
факт наложил отпечаток на всю ее 
дальнейшую жизнь. Лиля (так называ-
ли ее близкие) с детства увлекалась 
самолетами. В 14 лет она стала зани-
маться в Центральном аэроклубе 
имени Чкалова и в 15 уже совершила 
первый самостоятельный полет. Потом 
была Херсонская авиашкола летчиков-
инструкторов. По ее окончании Лиля 
пошла работать в Калининский аэро-
клуб, где лично подготовила 45 курсан-
тов.

С началом войны Литвяк попроси-
лась на фронт добровольцем. Но лишь 
в 1942 году она совершила свой первый 
боевой вылет на истребителе Як-1 в 
составе 586-го ИАП. Это был один из 
трех «женских авиаполков» под руко-
водством Марины Расковой, сформи-
рованных по личному приказу Стали-

на. Чтобы попасть туда, Литвяк при-
шлось пойти на хитрость – приписать 
себе недостающие 100 часов налета.

В сентябре ее перевели в 437-й 
истребительный авиационный полк 
287-й истребительной авиационной 
дивизии. В том же месяце она сбила 
над Сталинградом истребитель Me-109. 
Летчика, немецкого барона, взяли в 
плен. Он оказался кавалером Рыцар-
ского креста, опытным пилотом, одер-
жавшим 30 воздушных побед. Плен-
ный был несказанно удивлен, когда 
узнал, что его сбила молодая русская 
девушка. По легенде, немец снял с себя 
боевые награды и протянул смелой 
летчице…

ЛИЛИЯ И ЗВЕЗДЫ

На фюзеляже самолета Литвяк 
по ее просьбе нарисовали белую 

лилию. «Белая Лилия-44» (по борто-
вому номеру самолета) стала ее ради-
опозывным. А саму ее отныне стали 
называть «Белая лилия Сталингра-
да». Вскоре Лидию перевели в 9-й 
гвардейский истребительный авиа-
ционный полк, где служили лучшие 
пилоты, затем в 296-й ИАП.

Однажды ее собственный само-
лет оказался подбит, и ей пришлось 
сесть на территории, занятой немца-
ми. Она чудом избежала плена: один 
из летчиков-штурмовиков открыл 
огонь по фашистам, а когда они 
залегли, укрываясь от обстрела, спу-
стился на землю и взял девушку к 
себе на борт.

23 февраля 1943 года Лидию Лит-
вяк за боевые заслуги наградили 
орденом Красной Звезды. К тому 
времени на фюзеляже ее «Яка» кра-
совались, кроме белой лилии, восемь 
ярко-красных звезд – по числу сби-
тых в боях самолетов. 

22 марта в районе Ростова-на-
Дону во время группового боя с 
немецкими бомбардировщиками 
Лидия получила тяжелое ранение в 
ногу, но все же сумела посадить 
поврежденный самолет. Из госпита-
ля ее отправили долечиваться домой, 
но уже через неделю она вернулась в 
полк. Летала в паре с командиром 
эскадрильи Алексеем Соломатиным, 
прикрывая его во время атак. Между 
боевыми товарищами возникло чув-
ство, и в апреле 43-го Лидия и Алек-
сей расписались.

В мае 43-го Литвяк сбила еще 
несколько вражеских самолетов и 
была награждена орденом Красного 
Знамени. Но судьба приготовила ей 
сразу два тяжелых удара. 21 мая в 
бою погиб ее муж Алексей Солома-
тин. А 18 июля - лучшая подруга Ека-
терина Буданова.

Но горевать было некогда. В 
конце июля-начале августа 43-го 
Литвяк пришлось принимать участие 
в тяжелых боях по прорыву немецкой 
обороны на реке Миус. 1 августа 
Лидия совершила целых четыре бое-
вых вылета. Во время четвертого 
вылета ее самолет был подбит немец-
ким истребителем, но не упал сразу 
на землю, а скрылся в облаках…

«ПОГИБЛА ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ…»

После войны бывшие однополча-
не пытались отыскать следы Лидии 
Литвяк. Выяснилось, что обломки 
истребителя с белой лилией на фюзе-
ляже были найдены местными жите-
лями и сданы в металлолом. Позднее 
стало известно, что останки неиз-
вестной летчицы были обнаружены 
близ хутора Кожевня местными 
мальчишками. 29 июля 1969 года их 
захоронили в братской могиле в селе 
Дмитровка Шахтерского района 
Донецкой области. В 1971 году поис-
ковому отряду 1-й школы города 
Красный Луч удалось установить имя 
летчицы – Лидия Литвяк.

В ноябре того же года на основа-
нии приказа заместителя министра 
обороны СССР Лидию Литвяк офи-
циально признали погибшей при 
выполнении боевого задания.

5 мая 1990 года Президентом 
СССР М.С. Горбачевым был подписан 
указ о присвоении Лидии Владими-
ровне Литвяк посмертно звания 
Героя Советского Союза.

Всего за десять месяцев пребыва-
ния на фронте «Белая Лилия» совер-
шила 186 боевых вылетов, сбила 14 
самолетов и один аэростат. Она была 
занесена в Книгу рекордов Гиннесса 
как женщина-летчик, одержавшая 
наибольшее число побед в воздуш-
ных боях.

Вера Волошина была пове-
шена 29 ноября в совхозе 
Головково. К месту казни ее 

привезли в кузове грузовика. Она 
лежала на дне в одном исподнем 
белье, у нее не было сил даже под-
няться. Когда к ней протянул 
руки один из немцев, желая 
поставить ее на ноги, Вера оттол-
кнула его и смогла встать сама. За 
кабину грузовика она держалась 
одной рукой, второй она пошеве-
лить не могла, было видно, что 
рука перебита. Она была вся в 
крови и в синяках.

РАЗВЕДЧИЦА ВОЛОШИНА
В первые дни войны Вера, как и 

большинство молодых женщин, была 
демобилизована на рытье окопов на 
подступах к Москве. В октябре она 
добровольно вступила в ряды Красной 
Армии. Ее зачислили в войсковую 
часть 9903 разведотдела Западного 
фронта, для работы в тылу врага. Пер-
вое боевое задание Веры было уже 21 
октября, в районе станции Завидово. 
После этого она еще шесть раз благо-
получно ходила в тыл к врагу и возвра-
щалась.

ЗНАКОМСТВО С КОСМОДЕМЬЯНСКОЙ

С Зоей Вера Волошина познакоми-
лась в ноябре, когда в часть пришло 
пополнение. Девушки быстро подру-
жились. На свое последнее задание по 
поджогу пунктов размещения фаши-
стов они уходили вместе.

21 ноября 1941 года группа, коман-
диром которой был назначен Павел 
Проворов, ушла в немецкий тыл. В 

составе группы были Вера Волошина и 
Зоя Космодемьянская. При переходе 
фронта отряд попал под обстрел. В 
суматохе боя группа разделилась на 
две части, и пути подруг разошлись.

Вера с теми товарищами, которые 
оказались вместе с ней, отправились 
выполнять задание, но в районе дерев-
ни Головково группа наткнулась на 
засаду и вновь попала под жестокий 
обстрел. Вера была ранена и попала в 
плен.

ПРОПАВШАЯ БЕЗ ВЕСТИ

Утром товарищи пытались найти 
ее, но им это не удалось. Так до самого 
конца войны и годы спустя Вера числи-
лась без вести пропавшей.

И только в 1957 году журналист Г. 
Н. Фролов разыскал свидетельства 
того, какую смерть приняла Вера, и 
опубликовал эту историю.

Вера, так же как и Зоя, обратилась к 
свидетелям казни. Она сказала:

- Я не боюсь смерти. За меня ото-
мстят мои товарищи. Мы все равно 
победим. Вот увидите!

А потом она запела «Интернацио-
нал». 

Свидетели казни рассказывали, что 
даже когда Вере уже набросили петлю 
на шею, она продолжала петь. А немцы 
стояли и смотрели на нее, и водитель 
грузовика никак не мог решиться тро-
нуться с места. Только когда офицер 
закричал на шофера, грузовик все же 
поехал. Девушка еще успела крикнуть: 
«Прощайте, товарищи!».

Веру повесили на старой иве, кото-
рую и до сих пор еще можно видеть в 
Головково. Тело отважной диверсант-

ки немцы снять не позволили, так оно 
и висело до тех пор, пока фашисты не 
отступили. Когда враг оставил Голов-
ково, жители вынули тело Веры из 
петли и с почетом похоронили ее.

Зоя погибла в тот же самый день, 
29 ноября, в десяти километрах от 
Головково, в деревне Петрищево.

ПОСЛЕ ВОЙНЫ

О подвиге Веры, как уже было ска-
зано, узнали далеко не сразу. Но как 
только о нем стало известно, было сде-
лано все, чтобы увековечить имя Веры 
Волошиной. В 1966 году она была 

награждена посмертно орденом Отече-
ственной войны I степени. Награду 
вручили матери Веры в Кремле, в дни 
празднования 25-летия Московской 
битвы. В 1976 году была опубликована 
документальная повесть Георгия Фро-
лова «Вера Волошина». В нескольких 
городах России есть улицы, названные 
ее именем. На месте ее казни в деревне 
Головково Наро-Фоминского района 
установлен памятник. Открыт посвя-
щенный ей музей. В 1994-м году ука-
зом президента РФ Вере Волошиной 
посмертно присвоено звание Героя 
Российской Федерации.

«БЕЛАЯ ЛИЛИЯ» СТАЛИНГРАДА

ВЕРА ВОЛОШИНА: ЧТО СЛУЧИЛОСЬ 
С ПОДРУГОЙ ЗОИ КОСМОДЕМЬЯНСКОЙ

Летчица Лидия Литвяк

Разведчица Вера Волошина
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Со школьных лет все мы пом-
ним имя Ивана Сусанина – 
костромского крестьянина, 

который завел в глушь поляков и 
спас этим жизнь царю. В 1942 
году подвиг Сусанина повторил 
другой русский крестьянин – Мат-
вей Кузьмин. 

Бирюк Матвей Кузьмич Кузьмин 
родился 21 июля 1858 года в деревне 
Антоново-Куракино Псковской губер-
нии. Его родители Косьма Иванович и 
Анастасия Семеновна были крепост-
ными крестьянами помещика Болот-
никова. После революции Кузьмин не 
стал вступать в местный колхоз «Рас-
свет», остался, как тогда говорили, еди-
ноличником. Промышлял охотой и 
рыбной ловлей. По свидетельствам, 
был он угрюм и нелюдим, за что одно-
сельчане прозвали его Бирюком. А кое-
кто и вовсе подозревал его в контррево-
люционных настроениях. Тем не менее 
в суровые 30-е годы Кузьмина не тро-
нули. Доносы на него, может, и были, 
но, вероятно, в НКВД решили: какой 
враг народа из 80-летнего старика. 
Свои первые официальные документы 
Кузьмин получил только в 74 года. 
Фамилию ему записали по отцу - Кузь-
мин. До этого все звали его просто 
Кузьмичом. 

«СОТРУДНИЧЕСТВО» С ОККУПАНТАМИ 

С началом Великой Отечественной 
войны многие соседи Кузьмина уехали 
в эвакуацию, но сам он с семьей решил 
остаться в родной деревне. В августе 
1941 года Псковскую область оккупи-
ровали гитлеровцы. В Куракино устро-
или комендатуру, в доме Кузьминых 
поселился комендант. Хозяевам при-
шлось жить в сарае. Узнав, что Кузь-
мин не коммунист и не член колхоза, 
немцы предложили ему должность 

деревенского старосты. Поблагодарив 
за доверие, старик отказался – мол, 
куда ему, и глуховат уже стал, и под-
слеповат. Он произвел на фашистов 
впечатление полностью лояльного к 
новым порядкам человека, и в знак 
доверия они даже не стали конфиско-
вывать у него старое охотничье ружье. 
В начале февраля 1942 года после 
завершения Торопецко-Холмской опе-
рации части советской 3-й ударной 
армии заняли оборонительные пози-
ции в деревне Першино, расположен-
ной в 6 километрах от Куракино, куда 
в это время был переброшен из Бава-
рии батальон немецкой 1-й горно-
стрелковой дивизии, перед которым 
гитлеровское командование поставило 
задачу выйти в тыл советским войскам 
в ходе планирующегося контрнасту-
пления в районе Малкинских высот и 
произвести прорыв. Для этой опера-
ции требовался проводник из мест-

ных, и немцы вспомнили о 83-летнем 
Матвее Кузьмине. 

13 февраля 1942 года командир 
фашистского батальона обратился к 
нему с предложением ночью лесными 
тропами проводить немецких солдат в 
Першино. За это немец пообещал ста-
рику и его семье дать денег, муки, керо-
сина и даже подарить охотничье ружье 
марки «Зауэр». Кузьмин ответил согла-
сием, только попросил показать марш-
рут на карте. Взглянув, сказал, что пре-
красно знает эти места, – не раз там 
охотился. Односельчане, узнав, что 
Кузьмин нанялся к оккупантам прово-
дником, с ненавистью смотрели ему 
вслед: еще бы, «контрик», единолич-
ник, чего же от него ожидать! Они не 
ведали, что старик, придя домой, тут 
же послал в Першино 14-летнего внука 
Васю, чтобы тот предупредил совет-
ских солдат и предложил устроить 
засаду для немцев у деревни Малкино. 

ПОДВИГ СТАРОГО КРЕСТЬЯНИНА 

В ночь на 14 февраля батальон 
«горных егерей» двинулся в путь. 
Кузьмин долго водил фашистов 
окольными тропами. К рассвету они 
вышли к Малкино, где их уже поджи-
дал Второй батальон 31-й отдельной 
курсантской стрелковой бригады во 
главе с полковником Степаном Горбу-
новым, немедленно открывший по 
немцам пулеметный огонь. Более 250 
фашистских солдат были убиты, 
десятки попали в плен. Самого же 
Кузьмина пристрелил командир 
немецкого батальона, поняв, кому 
они обязаны такой «теплой» встре-
чей. Матвея Кузьмина похоронили в 
родной деревне. О подвиге его впер-
вые стало известно из статьи журна-
листа Бориса Полевого в газете 
«Правда». 24 февраля 1942 года о нем 
сообщило Советское информбюро. 
Были выпущены листовки с расска-
зом о подвиге Кузьмина. 

В советской прессе стали появлять-
ся очерки, рассказы, стихи о нем. В 
1954 году останки героя торжественно 
перезахоронили на братском кладби-
ще города Великие Луки. 

8 мая 1965 года указом Президиума 
Верховного Совета СССР за мужество и 
героизм, проявленные в борьбе с 
немецко-фашистскими захватчиками, 
М. К. Кузьмину посмертно было при-
своено звание Героя Советского Союза 
и присужден орден Ленина. Он стал 
самым пожилым Героем Советского 
Союза в истории. Впоследствии его 
именем были названы улицы в разных 
городах страны. В Великих Луках, а 
также в Москве, на станции метро 
«Измайловская» (ныне - «Партизан-
ская»), были установлены памятники 
Кузьмину, а на месте его гибели у 
деревни Малкино – обелиск.

Партизанка и Герой Совет-
ского Союза (посмертно) 
Зоя Космодемьянская 

(1923-1941) перед своей казнью 
сказала фашистам, что за ее 
смерть отомстят товарищи. Так и 
случилось. За смерть девушки-
красноармейца и диверсанта ото-
мстили. Сделал это в том числе и 
ее младший брат, Герой Советско-
го Союза Александр Космоде-
мьянский.

НАЧАЛО

Родился Александр в Тамбовской 
области, в деревушке Осино-Гай. Когда 
ему исполнилось 5 лет, семья Космоде-
мьянских уехала и обосновалась в 
Москве. Александр еще учился в школе, 
когда началась война и его сестра ушла 
добровольцем на фронт.

После пыток и казни старшей 
сестры Космодемьянский дал себе 
клятву отомстить за ее гибель. Он ушел 
на фронт в октябре 43-го. Служил в 
42-ой танковой бригаде Западного 
фронта. На борту его боевой машины 
все годы войны был начертан девиз 
«За Зою!» Весь свой путь на войне он 
преследовал цель найти палачей 
сестры и поквитаться с ними.

Первый бой, в котором участвовал 
18-летний Александр, произошел 21 
октября 1943-го в Белорусской ССР под 
городом Орша. Космодемьянский уча-

ствовал в освобождении 
от немцев Прибалтики, 
Белоруссии, позднее 
дошел до Восточной 
Пруссии.

ГЕРОИЗМ И ГИБЕЛЬ

Александр Космоде-
мьянский продемонстри-
ровал в годы войны 
достойную памяти сестры 
отвагу. Он участвовал в 
штурме крепости и в раз-
громе фашистской армии 
под Кенигсбергом, за что 
был удостоен чести 
командовать батареей 
ИСУ-152 320-го танкового 
полка. В Пруссии он отли-
чился особо: взорвал 
фашистский склад бое-
припасов, артиллерий-
скую батарею, под градом 
снарядов преодолел мост 
через канал Ландграбен, 
а затем обезпечил совет-
ским войскам безпрепят-
ственную переправу на 
другой берег.

В начале апреля батарея Космоде-
мьянского взяла штурмом форт «Коро-
лева Луиза», захватила в плен несколь-
ко сотен фашистов, вражеские склады 
боеприпасов и 9 боеспособных танков. 
Всего месяц Александр не дожил до 

окончания войны. Он погиб 13 апреля 
в 19-летнем возрасте. Произошло это в 
бою за город Фирбрюдеркруг, что 
немного западнее современного Кали-
нинграда. Так закончился короткий 
жизненный путь Героя Советского 
Союза Александра Космодемьянского.

В исторических архивах сохрани-
лись воспоминания матери Алексан-
дра, которая не хотела опускать сына 
на войну, уже унесшую жизнь ее доче-
ри. Младший Космодемьянский умо-
лял ее смириться с его выбором, иначе 
он просто не смел бы людям в глаза 
посмотреть. Семья Космодемьянских 
получала с фронта письма от солдат, 
которые обещали отомстить врагу за 
смерть Зои. 

ДАНЬ ПАМЯТИ

Александр Космодемьянский поко-
ится на Новодевичьем кладбище в 
Москве, рядом со своей сестрой. На 
месте его героической гибели учреж-
ден мемориал памяти. Именем Алек-
сандра назван поселок в Калининград-
ской области, а также открытая в 1970 
году малая планета («1977 Шура») в 
поясе астероидов, вращающемся 
вокруг Солнца.

В столице есть улица, тоже назван-
ная в честь положивших свои жизни за 
дело освобождения Родины брата и 
сестры Космодемьянских. На ней уста-
новлена стела с их именами. Помимо 
звания Героя СССР Александр был 
посмертно награжден несколькими 
орденами: Отечественной Войны I и II 
степени и им. Ленина.

Материалы подготовил 
Иван Морозов

«СУСАНИН» ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

КАК АЛЕКСАНДР КОСМОДЕМЬЯНСКИЙ 
МСТИЛ ЗА СМЕРТЬ СЕСТРЫ 

Зоя и Шура Космодемьянские

Матвей Кузьмич Кузьмин
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О том, кто может приступать 
ко Святому Причащению и 
что для этого делать: нужно 

ли поститься, исповедоваться и 
молиться особым образом, - рас-
суждает самый известный румын-
ский старец и духовник архиман-
дрит Клеопа (Илие).

Святое Причастие приносит чело-
веку великую пользу, если он действи-
тельно причащается с верой, подгото-
вившись и получив разрешение духов-
ника. А кто приступает недостойно, тот 
суд себе ест и пьет, ибо Причастие — 
это огонь, пожигающий недостойных. 
Ты видел, что сказано в молитвах перед 
Святым Причащением?

— Кто может причащаться 
Святых Христовых Таин?

— Тот, чья жизнь чиста, непорочна; 
чьё извещение помысла чисто, на ком 
нет канонических препятствий и кто 
разрешён духовником, тот может при-
чащаться, а кто не исповедан, не разре-
шён духовником и не выполнил назна-
ченной ему епитимии, тот и к Прича-
щению приступить не может. Ибо даже 
если он всего лишь раз в год прича-
стится, он всё равно будет подобен 
Иуде, который причастился один раз, и 
вошёл тогда в него сатана, и он предал 
Господа (см.: Ин. 13,27).

Если кто-нибудь недостоин, тот и 
один раз в год да не причащается… А 
если он очистился и приготовился по 
каноническому порядку Церкви Хри-
стовой исповедью и выполнил полага-
ющуюся ему епитимию, то да присту-
пит со страхом и трепетом.

— Что вы можете сказать о 
причащении детей младше семи 
лет? Нужна ли тут исповедь?

— Невинных деток младше пяти 
лет хорошо будет причащать, если воз-
можно, и каждое воскресенье. А детей 
шести-семи лет, особенно сейчас, хоро-
шо будет исповедать и затем прича-
стить, ибо сегодня дети видят и слышат 
много соблазнов: дома, по телевизору 
и повсюду, когда за ними не следят 
родители.

Также и о старых и больных гово-
рит святой Симеон Фессалоникийский: 
«Старым и больным, на ком нет кано-
нических препятствий, хорошо будет 
причащаться почаще, и в великие 
праздники».

Всегда перед Причастием, после 
того, как ты положишь свои поклоны, 
после того, как бросишь грех и выпол-
нишь епитимию, назначенную свя-
щенником, тебе нельзя перед Святым 
Причастием самое меньшее три дня ни 
вина пить, ни есть скоромной пищи 
или приготовленной на растительном 
масле. А в промежутке времени между 
постами ты не можешь причащаться 
без исповеди, без епитимии и без неде-
ли поста (или хотя бы трех дней). Перед 
тем, как причаститься, не ешь пищи с 
растительным маслом и не пей вина; 
только сухоядение. Так полагается 
перед Святым Причащением, братья.

— Расскажите нам о прича-
щении монахов, о частом прича-
щении.

— Монастырские монахи, если у 
них есть хороший духовник, пусть 
исповедуются как можно чаще. У нас 
исповедь, как видите, совершается раз 
в неделю, в пятницу. Но у меня есть 
очень трезвенные[1] монахи, которые 
приходят по два, а то и по три раза в 

неделю на исповедь: «Отче, я пропу-
стил утреню», «Отче, я не вычитал пра-
вила», «Отче, я съел то-то до трапезы», 
— и диву даёшься, чего только они не 
скажут. Если его укоряет совесть, то он 
приходит, ты кладешь руку ему на 
голову, разрешаешь его, и ему стано-
вится легко.

Так что и старые, и больные монахи 
могут причащаться раз в неделю; 
остальные, если им позволяет духов-
ник, могут причащаться самое мень-
шее раз в сорок дней, а лучше всего — 
раз в месяц.

— А имеется ли какое-нибудь 
указание у святых отцов о при-
чащении раз в сорок дней?

— Да, есть, у святого Симеона Фес-
салоникийского. Он говорит, что раз в 
сорок дней каждый да готовится и да 
причащается, если на нём нет какого-
нибудь канонического препятствия. 
Бывает грех, который и на двадцать лет 
запрещает Причащение.

В случае смерти, если ты видишь, 
что человек может умереть, ты пода-
ёшь ему Причастие. Перед смертью 
нельзя запрещать ему причаститься; 
если же он не умрет и останется жив, то 
продолжит выполнять свою епити-
мию. Знайте это.

— Можно ли кому-нибудь 
причаститься, не исповедуясь?

— Нет. Никогда. Ни в случае смер-
тельной опасности, ни в любом другом 
случае, нет. Сначала исповедь, а потом 
уже пусть причащается.

— Что вы можете сказать 
нам об общей исповеди, практи-
кующейся по местам, на кото-
рой верующие не исповедуют 
индивидуально своих грехов и не 
бывает разрешения грехов с воз-
ложением рук на каждого?

— Эта исповедь неканонична, она 
не имеет силы Таинства, а грехи оста-
ются неразрешенными. Подобные 
практики нужно совершенно прекра-
тить, чтобы не упразднялось Таинство 
Святой Исповеди и не были ввержены 
в осуждение как священник, так и веру-
ющий.

— Сколько раз в году должны 
исповедоваться миряне?

— Исповедь не приуроче-
на к каким-нибудь временам 
и срокам в течение года. Мы 
можем прибегать к духовнику 
каждый раз, когда испытыва-
ем потребность в том, чтобы 
облегчить свою душу от бре-
мени грехов и получить уте-
шение по благодати и надеж-
ду спасения. Чем чаще мы 
исповедуемся, тем лучше.

Однако обычно исповедь 
привязана к четырём постам. 
Четвертая заповедь Церкви 
учит нас исповедовать свои 
грехи четыре раза в году, в 
четыре поста. Наиболее преу-
спевающие и благочестивые 
пусть исповедуются каждый 
месяц, а остальные — хотя бы 
раз в год, а именно Великим 
постом[2].

— Сколько раз в году 
мы должны причащать-
ся, по уставу Церкви?

— Святое Причастие, буду-
чи тесно связано с исповедью, 
может быть преподано после 

разрешения грехов духовником, в 
четыре поста или, самое частое, один 
раз в месяц для самых благоговейных 
и, самое меньшее, на Святую Пасху, но 
только после выполнения наложенной 
епитимии. Святой Иоанн Златоуст 
советует верующим причащаться самое 
частое двенадцать раз в году, в двуна-
десятые праздники, после разрешения 
грехов духовником, однако «со страхом 
и трепетом, чтобы не принять осужде-
ние вместо пищи и смерть вместо 
жизни»[3].

— Какие главные условия 
надо выполнить, чтобы достой-
но принять Тело и Кровь Господ-
ни?

— Приготовление ко Святому При-
частию бывает двух видов: телесное и 
душевное. В общем оно состоит из сле-
дующих частей:

а) исповедь, то есть признание гре-
хов, без которого никому нельзя при-
чащаться, даже клирику. Только дети 
до семи лет освобождаются от испове-
ди;

б) примирение со всеми людьми. 
Никому нельзя причащаться, если он 
находится с кем-нибудь в ссоре, не при-
мирился с кем-то, испытывает по отно-
шению к кому-либо злобу, ненависть 
или желание отомстить. Бог, будучи 
Любовью, принимает в Святыне только 
тех, кто прощает и живет в любви;

в) воздержание от скоромной пищи 
и всякой телесной похоти и нечистоты. 
Супруги должны хранить себя в чисто-
те самое меньшее семь дней до Святого 
Причастия и еще три дня после Свято-
го Причастия.

Верующие должны хранить себя в 
чистоте и поститься по средам, пятни-
цам и во все четыре поста, когда они и 
причащаются. В случае тяжелой болез-
ни священник назначает более корот-
кий пост, в зависимости от обстоя-
тельств. Те, кто причащается не во 
время постов, должны поститься самое 
меньшее от трех до семи дней перед 
Святым Причастием. Перед приняти-
ем Святыни христиане должны воздер-
живаться от пьянства, табака, развле-
чений, шуток, зависти, клеветы и так 
далее;

г) выполнение епитимии, нало-
женной духовником. Верующие не 
могут причащаться без согласия свое-

го духовника и выполнения епити-
мии, наложенной на них на исповеди, 
кроме случаев болезни и других тяже-
лых обстоятельств, когда оказавшие-
ся в них люди могут принимать Свя-
тыню, в какой бы ситуации они ни 
находились;

д) молитва; верующие перед при-
нятием Святого Причастия должны 
молиться особым образом: читать 
накануне Часослов, Псалтирь и Ака-
фистник, класть по силам своим зем-
ные и поясные поклоны, подавать 
милостыню нищим и совершать дру-
гие добрые дела. Им особенно нужно 
прочитать вечером Акафист Спасите-
лю, Канон Богородице[4], Канон 
покаянный, Канон Ангелу хранителю 
и Канон ко Святому Причащению, а 
утром — двенадцать молитв[5]. После 
принятия Святыни верующие долж-
ны прочитать благодарственные 
молитвы.

— Как полагается исповедо-
ваться и причащаться мона-
хам, по установлению святых 
отцов? Как часто могут при-
чащаться монахи, схимонахи и 
больные монахи?

— Всё, что я сказал до сих пор об 
этом Святом Таинстве, действительно 
и для монахов. Монахи и схимонахи 
должны причащаться Тела и Крови 
Господней чаще мирян, но с должным 
приготовлением, по священным кано-
нам, и с разрешения их духовника.

Монахи могут причащаться самое 
частое один раз в месяц или, как гово-
рит святой Иоанн Златоуст, в двенад-
цать великих праздников[6]. Схимо-
нахи, в особенности больные, а также 
старики могут причащаться самое 
частое один раз в неделю, по нашей 
монастырской традиции. Этому учат 
нас и наставления из «Служебника», 
где говорится: «Священники же при-
ходские пусть учат своих верующих, 
чтобы в чистой совести, мужеский пол 
и женский, причащались они, если 
будет возможно, в Господские празд-
ники в течение года, а если нет, то 
хотя бы в четыре поста пусть готовят-
ся к причащению Святых Таин, одна-
ко с должным приготовлением и с 
согласия своего духовника да делают 
это»[7].

— Может ли спастись чело-
век без духовника и исповеди?

— Нет. Никто не может спастись 
— ни миряне, ни монахи, ни клирики 
— без исповедания грехов и разреше-
ния их духовником, по слову Господа, 
гласящему: примите Духа Святаго. 
Кому простите грехи, тому простятся; 
на ком оставите, на том останутся (Ин. 
20, 22–23). И в другом месте: что вы 
свяжете на земле, то будет связано на 
небе; и что разрешите на земле, то 
будет разрешено на небе (Мф. 18, 18).

Итак, как может войти кто-нибудь 
в Царство Небесное, не будучи развя-
зан[8] на земле от своих грехов? А 
власть эта [вязать и решить] дана 
только избранным, то есть апостолам, 
епископам и священникам, но не 
мирянам. Мы все должны иметь своих 
духовников и исповедоваться регу-
лярно, даже те, кому кажется, что у 
него нет грехов.

Так учит нас святой апостол и 
евангелист Иоанн: если говорим, что 
не имеем греха, — обманываем самих 
себя, и истины нет в нас. Если испове-
дуем грехи наши, то Он, будучи верен 
и праведен, простит нам грехи наши и 

НЕ ПОДАВАЙ МЕЧА 
ВМЕСТО ПИЩИ

Архимандрит Клеопа (Илие)
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Нобелевский лауреат по 
литературе Светлана Алек-
сиевич — патентованная 

совесть нации, интеллектуалка с 
проставленной Нобелевским 
комитетом пробой — открыла рот 
и дала интервью информацион-
ному агентству Regnum.

В конце интервью она запретила 
его публиковать, обосновав отказ прин-
ципиальными расхождениями во 
взглядах с интервьюером. Но на сайте 
интервью все же было опубликовано. В 
агентстве сослались на то, что подлин-
ность его может подтвердить аудиоза-
пись, чем сделали всем нам большой 
подарок.

В интервью очень много хорошего. 
Это был совершенно показательный 
разговор с подсознанием «националь-
ной интеллигенции», проявляющий 
всю суть этого позорного советского 
явления.

Лауреат Алексиевич, рассказывая 
интервьюеру то о Европе, то об Украи-
не, наивно рассчитывала, что тот ни 
там, ни там никогда не бывал, а все све-
дения брал из «киселевской пропаган-
ды». Это очевидно было частью ее 
представлений о «ватниках». Но в про-
цессе диалога выяснилось, что собесед-
ник жил в Италии и сам с Украины. 
Поэтому лауреат вдруг стала выглядеть 
неумелым врунишкой.

Многое было сказано предельно 
откровенно. О том, что нужно и можно 
запрещать русский язык, что можно и 
нужно попирать права человека, если 
он — русский. Давайте посмотрим на 
отрывок интервью. 

— Вы говорите, что когда 
сто лет назад (по вашему мне-
нию) насаждалась русская куль-
тура — это было плохо, а когда 
сегодня насаждается украин-
ская культура — это хорошо.

— Она не насаждается. Это государ-
ство хочет войти в Европу. Оно не хочет 
жить с вами.

— Для этого нужно отме-
нить русский язык?

— Нет. Но, может быть, на какое-то 
время и да, чтобы сцементировать 
нацию. Пожалуйста, говорите 
по-русски, но все учебные заведения 
будут, конечно, на украинском.

— То есть можно запрещать 
людям говорить на том языке, 
на котором они думают?

— Да. Это всегда так. Это же вы 
этим занимались.

— Я этим не занимался.
— Россия. Она только этим и зани-

малась на занятых территориях, даже в 
Таджикистане заставляла людей гово-
рить на русском языке. Вы побольше 
узнайте, чем занималась Россия 
последние двести лет.

— Я вас спрашиваю не про две-
сти лет. Я вас спрашиваю про 
сегодня. Мы живем сегодня.

— Другого способа сделать нацию 
нет.

Разговор также шел о том, что 
можно относиться к убийству с пони-
манием.

— Жизнь на Украине стала 
беднее — это факт. И свободы 
слова там стало намного мень-
ше — это тоже факт.

— Не думаю.

— Вы знаете, кто такой 
Олесь Бузина?

— Которого убили?
— И таких примеров сотни.
— Но то, что он говорил, тоже вызы-

вало ожесточение.
— То есть таких надо уби-

вать?
— Я этого не говорю. Но я понимаю 

мотивы людей, которые это сделали. 

Много было сказано такого, что нам 
нужно прочитать, понять, выучить и 
детям объяснить. Чтобы не было ника-
ких иллюзий относительно того, что 
они будут делать, если получат власть.

Но это заметят все. А я хотел бы 
заострить внимание уважаемых чита-
телей на том, что не так бросается в 
глаза, но очень-очень важно.

Был в интервью один замечатель-
ный момент, который я сразу же выхва-
тил именно потому, что не так давно в 
силу отцовских обязанностей, связан-
ных с воспитанием, был вынужден 
сформулировать определение пошло-
сти. В процессе выработки этого опре-
деления я внезапно понял некоторые 
страшные вещи о нашей интеллиген-
ции. Но пришлось молчать, ожидая 
подтверждения страшной догадки.

И вот оно произошло.
— А что такое свободные 

люди?
— Ну, скажем, люди с европейским 

взглядом на вещи. Более гуманитар-
ные. 

Вы знаете, что слово «пошлость» не 
переводится дословно на другие языки? 
Во всех языках есть слово, близкое по 
значению. Пошлость переводится как 
«простонародность», «плоскость», 
«вульгарность». Но слова, отдельно 
отвечающего за это понятие в других 
языках, нет. Это русское слово. А значит 
для нас оно важно. Особо важно.

Так вот, решая педагогическую 
задачу, как объяснить ребенку значе-
ние слова «пошлость», я все же создал 
пригодное для дальнейшей работы 
определение.

Пошлость — это понятийная иерар-
хическая неуместность. Это когда чело-
век намеренно или нечаянно (в силу 
неспособности отличать высокое от 
обыденного) наделяет понятие или 
объект одного уровня свойствами и 
значением другого уровня.

В качестве примера можно приве-
сти профанацию высокого. Например, 
профанацию любви. «Любовь — это 
четыре ноги под одним одеялом». Это 
и есть пошлость. Высокое понятие 
любви сведено к физиологии.

Можно спошлить и в обратную сто-
рону — сакрализировать профанное. 
Пример: «Смысл жизни, суть красоты, 
и совершенства можно постигнуть, 
только созерцая айфон». Айфон — 
штука хорошая, кто бы спорил. Но при-
давать обычной бытовой вещи значи-
мость священной - это пошло. Не так 
ли?

Так вот ответ на вопрос «А что 
такое свободные люди? — Евро-
пейцы» — это пошлость. Лютая, 
позорная, дремучая пошлость.

У вещей, понятий и всего в нашем 
мировоззрении есть иерархия. 
Пошлость ее разрушает. Она разруша-
ет ее неспособностью и нежеланием эту 
иерархию видеть и уважать. И тогда 
«миру не быть, а мне чай пить». Инже-
нер человеческих душ ведет себя как 
торгаш или как палач. Айфон — центр 
мироздания. Любовь — восьмилапый 
крокодил.

Пошлость — это бытовой случай 
подлости.

Некоторые наши люди, среди кото-
рых попадаются и интеллигенты, все 
время пытаются перепутать пошлость с 
простонародностью. Дескать, у народа 
нет представлений о высоком, поэтому 
и говорят «подлый» — живущий на 
подоле, простой.

Есть такая сказка об умной дочери. 
Она народная. Написана не европейца-
ми, не нобелевскими лауреатами, не 
дворянами, а народом. Народом, кото-
рый в лаптях и от сохи.

«Занял брат у другого плуг и теле-
гу, чтобы пахать. Ночью кобыла, на 
которой он ехал, родила. Брат его поза-
видовал и говорит: телега моя ожере-
билась.

Пошли они к барину судиться. А 
барин и говорит: кто, мол, из вас отга-
дает три загадки, тот и жеребенка полу-
чит. Первая загадка: что на свете всех 
жирнее? Вторая: что на свете всех 
быстрее? А третья: что на свете самое 
мягкое?

Наутро они вернулись к барину. И 
старший говорит:

— Отгадал я загадки: жирнее нашей 
чушки нету, быстрее моего коня тоже 
нету, а самое мягкое — у моей жены 
подушка.

Потом бедный стал отвечать:
— Самая жирная — мать-сыра 

земля, самая быстрая — мысль наша, 
самая мягкая — рука. На чем бы ни 
спал, а руку под голову кладешь.

Барин спросил, кто кого учил. Стар-
ший говорит: жена. Младший говорит: 
дочка.

И барин на дочке младшего своего 
сына женил. А старшего велел выпо-
роть».

Сказка эта — насмешка русского 
народа над теми, кто не умеет мыслить 
поэтически, кому недоступны абстрак-
ции. Для кого самое жирное на свете 
— своя свинья, а свобода — европей-
ство.

Вот такой у нас народ. Такая у него 
культура. Именно этот народ решил, 
что для понятия «пошлость» ему 
нужно отдельное слово.

И когда наша «высокая интелли-
генция» начинает претендовать на рус-
скую культуру, что все от них, что с 
ними Пушкин и Гоголь, Чехов и Булга-
ков — это у них телега ожеребилась.

Роман Носиков
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очистит нас от всякой неправды (1 Ин. 
1: 8–9). А святой Симеон Фессалони-
кийский указывает: «Все мы должны 
каяться — и миряне, и монахи, и свя-
щенники, и архиереи. Все будем 
каяться (исповедоваться), чтобы спа-
стись»[9]. Без исповеди никто не 
может спастись, потому что все мы 
много согрешаем (Иак. 3: 2). Всякий 
человек зачат и рождён в грехах (см.: 
Быт. 8: 21; Пс. 50: 7; Мф. 7: 11; Рим. 3: 
9). Священное Писание объясняет 
нам, что грех рождает смерть (Иак. 1: 
15) и что ничто нечистое не войдет в 
Царство Божие (ср.: Откр. 21: 27).

Итак, будем помнить, что грех — 
это нарушение закона Божия, мер-
зость и нечистота пред Ним и что гнев 
Божий обрушивается на тех злых и 
грешных людей, которые умирают 
неисповеданными и нераскаянными. 
Грешники посредством исповеди и 
покаяния отводят от себя праведный 
гнев Божий и получают спасение 
души.

— Что вы думаете о тех кли-
риках, которые слишком часто 
и без должного исследования 
совести верующих преподают 
им Святое Причастие?

— Священникам, которые препо-
дают Святое Причастие верующим 
без должного исследования и епити-
мии, нужно внимательно прочитать 
наставления в Служебнике, которые 
касаются душевного и телесного при-
готовления верующих ко Святому 
Причащению. Священники должны 
хорошо знать священные каноны и 
практику Православной Церкви, а в 
случае необходимости — советоваться 
с местным епископом, которому они 
должны подчиняться всю жизнь.

Священники должны прочитать 
поучение святого Иоанна Златоуста о 
том, как нужно преподавать Святое 
Причастие. Вот что он говорит: 
«Немалое мучение ждёт на вас, свя-
щенники, если вы, зная за кем-нибудь 
какое-либо зло, позволите ему прича-
ститься этой Трапезы. Кровь Христова 
взыщется от рук ваших. Даже если бы 
то был воевода, даже если епарх, даже 
если это сам царь, увенчанный коро-
ной, но если он приступает недостой-
но (к Святыне), запрети ему. У тебя 
больше власти, чем у него. Потому что 
хуже бесноватого тот, кто согрешил и 
приступает. Ибо тот, поскольку он 
бесноватый, не будет мучиться, а эти, 
если приступают недостойно, преда-
ются муке вечной. Итак, не только 
этим будем запрещать, но, коротко 
говоря, всем, кого увидим приступаю-
щими недостойно. Никто да не при-
нимает как Иуда, чтобы не страдать, 
как Иуда»[10].

И ещё он говорит: «Не подавай 
меча вместо пищи. Но даже если бы 
он по безумию пришёл причаститься, 
воспрети ему. Не бойся. Бойся Бога, а 
не человека. А если ты не дерзаешь 
запретить ему, приведи его ко мне. Я 
не допущу этого, чтобы подобное 
совершилось. Я лучше с душой своей 
расстанусь, чем подам Кровь Владыч-
ню недостойно. И всю кровь свою 
пролью, прежде чем подам Кровь 
столь страшную кому не следует. А 
если, много исследовав, он не знал за 
ним плохого, то нет никакой 
вины»[11].

Поэтому духовник должен быть 
очень внимательным на исповеди, 
решая, кому воспретить, а кому 
достойно преподать Святыню. Если 
кто-нибудь проводит безнравствен-
ную жизнь и хочет путем обмана при-
нять Святое Причастие, в него войдет 
сатана (см.: Ин. 13: 27) как в такого, 
кто уподобился Иуде.

Вопросы архимандриту Клеопе 
(Илие) задавал архимандрит 

Иоанникий (Бэлан).
Перевела с румынского Зинаида 

Пейкова
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Нет в наше время более без-
полезного занятия, чем 
спор с адептом советской 

идеи о личности государя Нико-
лая II, о деяниях и эпохе послед-
него русского царя. С первой 
минуты разговора на оппонента 
грудой вываливаются мемы, 
которыми в сознании советского 
человека маркировано николаев-
ское царствование: «Ходынка», 
«Кровавое воскресенье», «Цуси-
ма», «галстуки Столыпина», 
«Ленский расстрел», «Распутин», 
а поверх ставятся хэштеги «кро-
вавый слабак» и «безвольная 
тряпка». Далее, если разговор по 
каким-то причинам еще продол-
жается, идут вариации на темы 
«неграмотные рабочие и крестья-
не, как мухи, умирали от голода и 
отсутствия медицины» и «отста-
лая аграрная страна не могла 
выиграть войну».

Все попытки контраргументирова-
ния, разъяснения насчет реформ, инду-
стриализации, социальной политики 
эпохи Николая II и т. д. не имеют смыс-
ла, поскольку мемы-мифы работают 
как черные дыры, поглощая и делая 
невидимой любую информацию, про-
тиворечащую базовой картинке из 
советской школы. Тем более абсолют-
но невозможен разговор о том, что в 
основу своей политики, и внутренней, 
и внешней, Николай II положил нрав-
ственные принципы и идеалы христи-
анства.

Государь Николай Александрович 
— та историческая фигура, на которой 
четче всего виден этот разлом, не поли-
тический, не идеологический, даже не 
столько чисто мировоззренческий, 
сколько цивилизационный  — самый 
глубокий из разломов, какой только 
может существовать в человеческом 
мире. Постсоветский русский мир рас-
колот на две антагонистичные цивили-
зации: христианский традиционализм 
и язычество. Причем цивилизация 
христианского традиционализма 
включает в себя и ту часть социума, 
которая, являясь невоцерковленной, 
продолжает основывать свои этиче-
ские принципы на христианских цен-
ностях. Костяк второй, языческой 
цивилизации, составляют те, чьи пред-
ставления о мире, в том числе этиче-
ские, базируются на советской идеоло-
гической парадигме, а также «социаль-
но близкие» им неоязычники — 
националисты-родноверы.

Языческая цивилизация, заверну-
тая в обертку советской и неосоветской 
идеологии, не была и не является пост-
христианской. В русском пространстве 
она существовала и существует парал-
лельно цивилизации христианского 
традиционализма, и ее рождение в XX 
веке не связано напрямую с ослаблени-
ем Православия, тем более что за 
последнюю четверть века Православие 
вновь усилилось.

Однако нельзя сказать, что она 
имеет нерелигиозные корни, посколь-
ку любая вообще мировая цивилиза-
ция формируется на религиозных 
(псевдорелигиозных) ценностях, ста-
вит себя в отношения к религиозному 
(псевдорелигиозному) абсолюту. 
«Вопрос существования Бога -  это веч-
ный вопрос, и от того, как люди на него 
отвечают, зависит формирование 
цивилизационного пространства. Все 
остальное — вторично» (патриарх 
Кирилл).

Специфика советской мировоз-
зренческой парадигмы состояла в том, 
что борясь с христианством как конку-
рентом, она погружала, а точнее воз-
вращала советских людей в глубокую 
дохристианскую архаику, из которой, 
как чертики из табакерки, выскакива-
ли ожившие языческие архетипы.

Из этой архаики выпрыгнули и 
военный коммунизм с его первобыт-
ным натуральным хозяйственным 
обменом, и величание советских лиде-
ров родоплеменным термином 
«вождь», и обожествление вождей с 
воздаянием им соответствующих поче-
стей: жертвоприношения в их честь, 
пирамида-зиккурат с забальзамиро-
ванными телами советских «фарао-
нов». Красный террор, официально 
начатый после покушения на Ленина, с 
институтом заложничества и массовы-
ми убийствами, был не чем иным, как 
ритуальными гекатомбами во имя 
Главного вождя. Л. Юзефович в книге 
о белом генерале А. Н. Пепеляеве, опи-
сывая суд над ним и его соратниками в 
январе 1924 г. (когда умер Ленин), 
замечает: в «истерической атмосфере 
тех дней» «жертвоприношение над 
гробом вождя многим казалось весьма 
желательным». Пепеляевцам, как и 
тысячам других, кто сидел в то время и 
ждал приговора, было чего опасаться. 
Ибо сознание язычников, пасуя перед 
фактом смерти, видит в ней проявле-
ние враждебных сил (как написал Л. 
Троцкий в статье на смерть Вождя, это 
«чудовищный произвол природы») и 
исполняется желания мести, либо 
намерения ублаготворить «чудовище» 
еще большим числом смертей.

К. Юнг, замечавший о нацистской 
Германии: «Целая нация воскрешает 
архаический символ и даже архаиче-
ские религиозные церемонии… Чело-
век прошлого, живший в мире архаи-
ческих «коллективных представле-
ний», снова приобрел влияние в види-
мой и до боли реальной жизни», впол-
не мог бы адресовать эти слова и к 
«советской нации», впавшей в дрему-
чее язычество. Пентаграмма не менее 
архаичный символ, чем свастика.

Коммунистические вожди строили 
свой СССР по типу древней восточной 
деспотии, с божеством в виде человека 
на троне, с массовым государственным 
рабовладением, с единой для всех 
религией/идеологией. И вовсе не слу-

чайно победу в схватке за советский 
трон одержал человек с восточным 
менталитетом, с восточным понимани-
ем власти как силового подавления 
всего, что шевелится не в ту сторону, с 
восточной хитростью в глазах и в уме, 
требовавший себе восточного размаха 
почестей.

Христианская цивилизация гово-
рит: «Не в силе Бог, а в правде». Язы-
ческая утверждает: «Не в правде “Бог”, 
а в силе».

Понятие права как силы и власти, 
как насилия вошло в менталитет совет-
ских и неосоветских людей. В созна-
нии коллективного советского «вос-
точного человека» власть только тогда 
права, уважаема и неоспариваема, 
когда она не просто сильна, но владеет 
раздутым аппаратом насилия, когда в 
душе любого обывателя вместо «зам-
шелого» страха Божия поселяется 
страх «карающей руки государства». 
Именно поэтому их кумиры — Сталин, 
Иван Грозный (исключительно вре-
мен опричнины) и Петр I (последний с 
оговорками — слишком «низкопо-
клонничал» перед Западом), а полити-
ческий идеал — могучее, устрашающее 
всех и вся репрессивное государство.

Именно поэтому невозможен адек-
ватный диалог с советским человеком 
о личности Николая II. Для почитате-
лей советской власти и ревнителей 
советского проекта последний русский 
царь, во-первых, олицетворение чуж-
дой им цивилизации христианского 
традиционализма. Хотя некоторые 
коммунисты и утверждают сегодня, 
что христианские заповеди и Нагорная 
проповедь — это почти то же самое, что 
«Моральный кодекс строителя комму-
низма» на деле в своем отношении к 
носителям иного мировоззрения, 
иного цивилизационного кода они 
руководствуются отнюдь не заповедью 
«возлюби врага своего», а принципом 
«нетерпимости к врагам коммунизма» 
(11-й пункт «Морального кодекса»).

Во-вторых, Николай II категориче-
ски не соответствует их «восточным» 
представлениям о человеке, власти. 
Этот самодержец — один из самых 
мягких государей Российской импе-
рии. Хотя ему и приходилось приме-
нять законное насилие против револю-
ционного террора и экстремизма, мас-
штаб государственного насилия нико-
лаевской эпохи в разы меньше размаха 

беснования социалистов в начале XX 
века. А уж сопоставлять в цифрах и 
методах карательную политику Нико-
лая II и красный террор вкупе с совет-
скими массовыми репрессиями — это 
было бы смешно, если б не было так 
грустно.

Используя в отношении Николая 
II ярлык «кровавый», советский чело-
век не понимает, что его подсознатель-
ная претензия к этому царю не в том, 
что тот много лил крови, а как раз нао-
борот — в том, что в сравнении с совет-
скими вождями он слишком мало лил 
крови. Не казнил «бояр», не репресси-
ровал устроителей «Ходынки», не 
сажал на кол генералов, не сумевших 
разбить японцев, не устрашал тюрьма-
ми либералов, не прижал к ногтю бур-
жуазию, не навел жесткой рукой поря-
док в стране, чтобы население, стреми-
тельно увеличивавшееся в год на два 
миллиона, перестало теми же миллио-
нами помирать с голоду, а рабочие и 
крестьяне, наконец, обучившись в гим-
назиях грамоте, получили право изби-
раться в Думу. Слишком вяло, без раз-
маха царь бил немцев в Первую миро-
вую, держал их у границ — вот если б 
пустил к Волге, а потом погнал обрат-
но, тогда другое дело, был бы совсем 
иной масштаб народного героизма на 
фоне колоссальных людских потерь и 
руинированных городов. На эту же 
тему «мало казнил» работает и миф об 
«отречении» — слишком легко сдал 
власть пятой колонне, в результате 
чего развалил армию и государство, 
так что большевики просто-таки 
вынуждены были взять управление 
страной в свои ежовые рукавицы.

Историческое просвещение тут 
совершенно безсильно. Николай II в 
любом случае останется «врагом совет-
ской власти», носителем иных, христи-
анских ценностей, к которому надле-
жит применять пункт 11 «Морального 
кодекса коммуниста».

Ситуацию может исправить только 
христианское просвещение и воцер-
ковление. Однако и тут не все одно-
значно, поскольку советское языче-
ство дало метастазы в теле цивилиза-
ции христианского традиционализма, 
породив страшную нелепость — «пра-
вославных» сталинистов, сакрализо-
вавших силу и насилие участников 
культа «ежовых рукавиц».

Наталья Иртенина

НАТАЛЬЯ ИРТЕНИНА:

«ЦИВИЛИЗАЦИОННЫЙ РАЗЛОМ, ИЛИ КОГДА 
ИСТОРИЧЕСКОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ БЕЗСИЛЬНО»
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На вопрос, кто и когда изо-
брел мобильный телефон, 
многие ответят: «Мартин 

Купер в начале 70-х годов». На 
самом же деле первый мобиль-
ный телефон сконструировал 
вовсе не американец Купер, а 
советский инженер Леонид 
Куприянович. И произошло это 
еще в 50-х.

ХОББИ ИЛИ РАБОТА?

Сразу после окончания МВТУ им. 
Н. Э. Баумана Леонид Иванович 
Куприянович приступил к работе в 
одном секретном учреждении. Оно, 
как и другие учреждения подобного 
типа, называлось в то время просто – 
«почтовый ящик». Рассказывать 
кому-либо о том, чем занимаются 
сотрудники почтовых ящиков, было 
строго запрещено, поэтому до сих пор 
не ясно, было ли изобретение Куприя-
новича его должностной обязанно-
стью или он занимался этим в свобод-
ное от работы время. Скорее всего, 
второе, поскольку о своем чудо-
аппарате Леонид Иванович охотно 
писал на страницах различных журна-
лов и газет. Однако длилось это недол-
го. Несмотря на то, что ученый посто-
янно совершенствовал свое изобрете-
ние, в начале 60-х годов публикации 
вдруг прекратились. 

ЛК-1

Созданием мобильного телефона 
Куприянович озадачился еще в 

начале 50-х годов. И кропотливая 
работа вскоре дала свои плоды. В 
1957 году на свет появился ЛК-1. 
Этот аппарат весил около трех кило-
граммов, а радиус его действия 
составлял 20-30 километров. Надо 
заметить, что телефон Мартина 
Купера, продемонстрированный им 
через 20 лет, был ненамного легче 
советского и действовал всего в пре-
делах двух километров. Аппарат 
Куприяновича, конечно, не имел 
кнопок, как телефон Купера, а был 
снабжен диском и тумблерами, да и 
трубка к нему подключалась отдель-

но, однако для того времени это 
было вполне логично. К тому же 
телефон советского инженера абсо-
лютно не нуждался в операторе 
связи. С него можно было звонить на 
все городские номера и принимать 
входящие звонки с любого аппарата, 
как со стационарного телефона, так 
и из телефонной будки.

Постепенно телефон Куприяно-
вича уменьшался в размерах и весе, 
и, в конце концов, достиг параме-
тров современных аппаратов. Теле-
фон весил 70 грамм и легко умещал-
ся на ладони.

В 1960 году Леонид Куприянович 
демонстрирует свой телефон на 
ВДНХ. Однако аппарат остается неза-
меченным среди множества других 
технических новинок. Именно после 
выставки публикации о мобильном 
телефоне Куприяновича исчезают со 
страниц печатных изданий.

«ВОЛГА» И «АЛТАЙ»

После того как публикации в 
прессе об аппарате Куприяновича 
прекратились, у инженера вдруг поя-
вился автомобиль «Волга». Возмож-
но, машина была своеобразной бла-
годарностью власть имущих, а может, 
и просьбой прекратить исследова-
ния. Не исключено, что правитель-
ству не пришлась по душе идея инже-
нера именно тем, что аппарат не нуж-
дался в операторах связи. Это обстоя-
тельство весьма затрудняло контроль 
над населением и грозило разглаше-
нием секретов государственной важ-
ности.

Тем более что в это же самое 
время другие ученые активно работа-
ли над системой связи «Алтай», а 
детище Леонида Ивановича, намного 
опережавшее громоздкие аппараты 
«Алтая», им только мешало. Однако 
это только предположение. Суще-
ствуют версии о том, что Куприяно-
вича, напротив, привлекли к работе 
над «Алтаем». Даже сегодня доко-
паться до истины невозможно. Мно-
гие документы до сих пор помечены 
грифом «совершенно секретно».

УКРАИНА - СТРАНА, 
ЗАБЛУДИВШАЯСЯ В ИСТОРИИ

КАК СОВЕТСКИЙ ИНЖЕНЕР ИЗОБРЕЛ 
МОБИЛЬНЫЙ ТЕЛЕФОН 

Только недавно нашел время 
ознакомиться с замечатель-
ным фильмом Кончаловско-

го «Рай». Смотреть такое кино, 
находясь в современной Украине, 
значит испытывать особую остро-
ту ощущений. В образе Хельмута, 
офицера СС, я увидел сотни зна-
комых ребят, таких же добрых и 
воспитанных, умных и культур-
ных, но так же отравленных изну-
три ядом нацизма. Как и с немцем 
из фильма, с ними можно рассу-
ждать о музыке и театре, книгах и 
картинах, но если разговор кос-
нется «титульной нации», милый 
собеседник мгновенно преобра-
зится в эсэсовца. В работе Конча-
ловского хорошо показан страш-
ный феномен соединения в чело-
веке тонкой душевной культуры 
и человеконенавистнической 
идеологии. Я узнал этот феномен, 
узнал тип Хельмута, потому что 
общаюсь с такими людьми каж-
дый день.

Когда это все случилось? – подобно 
другому киноперсонажу (из фильма 
Михалкова), спрашиваю я иногда сам 
себя. И как это случилось? Как вышло, 
что нормальные мужчины и женщины, 
деды и прадеды которых воевали с 
фашизмом, подхватили этот, до конца 
не уничтоженный вирус? Все произо-
шло вроде на наших глазах, но в то же 
время как-то незаметно. И не сразу, 
кажется, но вместе с тем и быстро. В 
мирной некогда Малороссии, где «садок 
вишневый коло хаты» неспешно обле-
тали хрущи, Иван Иванович уморитель-
но ссорился с Иваном Никифоровичем, 
и все проблемы решались через совмест-
ное распитие самогонки, закусываемой 
салом и варениками – там теперь нена-
висть, разобщение, кровь, война. И до 

сих пор мне иногда кажется, что я сей-
час сплю, но скоро проснусь, и кошмар-
ное наваждение исчезнет.

Как случилось? Понятно, что была 
массовая обработка сознания масс. 
Сколько всего уже написано и сказано 
на данную тему. Для того чтобы понять 
саму технологию, наверное, хватит 
бестселлера С.Г. Кара-Мурзы «Мани-
пуляция сознанием». Знаменитый 
социолог еще до майдана подробно 
разобрал инструментовку изменения 
массового сознания. В 2014 году мы 
увидели действие этих технологий, 
получив на выходе тип «свидомого» 
украинца, нетерпимого русофоба.

Беседы на политические темы с 
такими идеологически обработанными 
людьми я давно не веду. Это совершен-
но безполезно, а в некоторых случаях и 
небезопасно. Разговоры с ними всегда 
напоминают мне одну сцену из фильма 
«Кабаре».

Тридцатые годы, Германия. Хозяе-
ва квартиры, в которой живет главный 
герой, обсуждают гонения на евреев.

- Уверяю вас, все они в этом заме-
шаны.

- Если все евреи банкиры, как они 
могут быть коммунистами?

- Это тонкий расчет, фройлин Кост. 
Не уничтожат нас одним способом, 
прибегнут к другому.

Главный герой, Робертс, входит со 
словами:

- Вы действительно в это верите?
 - Мы ежедневно читаем об этом в 

«Народном наблюдателе».
 - В грязной нацисткой газетенке?
- Это неоспоримый факт, герр 

Робертс. Существует хорошо организо-
ванная международная группа евреев 
- банкиров и коммунистов.

Да, точно так все и у нас теперь про-
исходит. «Неоспоримым фактом» 
стало все, о чем напишут в украинских 

СМИ. Иногда поражаюсь: какая готов-
ность верить! Когда людям говоришь о 
Боге, приводя множество доказательств 
из истории Церкви – не верят. Но в то, 
что предлагают украинские интернет-
ресурсы, верить вполне согласны.

Но это, так скажем, примитивные 
случаи. Есть другие примеры, очень 
трудные для понимания. В жернова 
идеологической машины попали не 
только малообразованные люди, не 
умеющие работать с информацией, но 
и те, кто все знает и все читал, в том 
числе и Кара-Мурзу.

На майдане ковыряли брусчатку не 
только зомбированные подростки из 
неонацистских организаций, но и весь-
ма грамотные, солидные люди. Знаю 
женщину-филолога, прочитавшую 
всего Достоевского - что не помешало 
ей носить революционерам «пирож-
ки». Знаю искренне верующих право-
славных людей, которые готовы соеди-
нять Евангелие с идеями ОУН-УПА. 
Знаю тонких музыкантов, талантливых 
литераторов, интереснейших художни-
ков, подхвативших инфекцию украин-
ства. Вот они, Хельмуты, которых ныне 
легион. И здесь уже какое-то тайное 
повреждение личности, которое до 
конца не может быть объяснено.

В сегодняшней Украине вообще 
смешались, кажется, несовместимые 
вещи. Особенно непонятные случаи 
встречаются, между прочим, в Церкви. 
В канонических православных храмах 
вместе могут молиться и причащаться 
АТОшники и беженцы с Донбасса, 
радикалы «Правого сектора» и оппо-
зиционеры, горячие почитатели Бан-
деры и его ненавистники. Стоят рядом 
те, кто бросали на майдане «коктейли 
Молотова» - и те люди, в которых они 
бросали. Стоят украинофобы и украи-
нофилы, русофобы и русофилы, убий-
цы и родственники их жертв.

 - Так может быть, это и хорошо, - 
скажет кто-то. Возможно, в храме все 
они примиряются? В том-то и дело, что 
нет. Все остаются при своих убеждени-
ях. И вот здесь уже начинается «хали-
гали-крыша». Невозможно понять: как 
может участвовать в молитве за патри-
арха Кирилла тот, кто ненавидит его? 
Или как человек, согласный с идеоло-
гией ОУН-УПА, вообще  может прича-
щаться? Мне трудно представить, 
например, что в православном храме 
причащался бы эсэсовец. Но современ-
ные их последователи подходят к 
Чаше, и это не может не взрывать мозг.

А ведь в нашем церковном кален-
даре есть огромное число святых, име-
ющих самое прямое отношение к соби-
ранию русских земель, поддерживав-
ших политику московских князей, рус-
ских царей; святых, заложивших духов-
ные основы русской православной 
культуры. Русская Православная Цер-
ковь есть действительно русская, до 
чрезвычайности. В ней невозможно 
отделить саму по себе религиозность, в 
отрыве от истории и народного бытия. 
Оставаться в атмосфере богослужебной 
жизни РПЦ, и ненавидеть все русское 
– это шизофрения, бред, раздвоение 
сознания. Также, как быть русскими 
людьми и отрицать свою русскость.

В этой атмосфере бреда продолжа-
ет жить мать городов русских. А вместе 
с нею страна, заблудившаяся в исто-
рии, и постепенно теряющая свое вели-
кое призвание – свидетельствовать 
миру о Боге, будучи частью русской 
Православной цивилизации. Спасти 
Малороссию сегодня может разве что 
чудо Божие. В чем оно может заклю-
чаться, пока совершенно непонятно. 
Но об этом чуде просят Христа те, кто 
остался жить на этой земле, и не теряет 
надежды на милость Божию.

Сергей Комаров

Л. И. Куприянович у радиотелефонного аппарата
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В студии радио «Радонеж» - 
известный политолог Ростис-
лав Ищенко. О сегодняшних 

политических вызовах России с ним 
беседует главный редактор Евгений 
Никифоров.

- Мир находится в состоянии 
турбулентности, как нынешняя 
погода. Нас бросает то в холод, то 
в жару. Так же и в политике. Ста-
вили на Трампа, потому что каза-
лось: Хиллари Клинтон - это уж 
точно путь к войне. Трамп побе-
дил, но лучше не стало. То есть, 
были неверные ощущения?

- Во-первых, в состоянии особой турбу-
лентности мир находится 2000 лет от Рож-
дества Христова и ещё тысяч десять до 
Рождества Христова. И все время люди 
ждут, что будет лучше, а лучше почему-то 
не становится. Что касается Трампа и 
Клинтон. Во-первых, никто от Трампа 
ничего особого не ждал. Все нормальные 
люди говорили, что Трамп будет защи-
щать интересы Соединённых Штатов и 
сможет это делать разумнее, чем Клинтон. 
Да, его взгляд на мир для нас объективно 
выгоднее, чем декларации Клинтон. Пото-
му что Клинтон и её команда исходили из 
того, что Соединённые Штаты пытаются 
добить Россию уже 25 лет после распада 
Советского Союза и серьезно вложились в 
эту операцию. Они серьезно пострадали и 
перенапряглись в ней. Но надо на послед-
нем выдохе добить Россию, потому что 
они, как наши друзья и братья на Украине, 
были уверены в том, что ещё одно малень-
кое усилие - и Россия распадется под гне-
том санкций, давлением снаружи, ростом 
народного гнева изнутри, и т.д. А Трамп и 
люди, которые за ним стояли, половина 
американских элит, исходили из другой 
позиции. Они говорили: ребята, понимае-
те, вы 25 лет истощаете Соединенные 
Штаты и говорите: завтра мы их добьём. А 
на поверку оказывается, что они становят-
ся только сильнее. Так, может, надо что-то 
в консерватории поправить? Давайте не 
будем рисковать Соединенными Штатами. 
Давайте сконцентрируемся на своих про-
блемах, сосредоточим ресурсы на крити-
чески важных для нас моментах в крити-
чески важных точках планеты. А уж потом, 
когда мы восстановим хотя бы частично 
свою мощь, свои возможности - тогда, 
может, опять повоюем. Посмотрим, как 
будут складываться обстоятельства. Тогда 
позиция Клинтон была для нас более 
рискованной. Потому что их ребята могли 
сорваться в военный конфликт. Они плохо 
понимали, что делают. Шли путем шанта-
жа, причем ядерного. В такой ситуации ты 
иногда просто выпускаешь из рук кон-
троль над процессами. Но, тем не менее, 
для нас позиция Клинтон была выгоднее, 
потому что Клинтон собралась толкать 
Соединённые Штаты по гибельной для 
неё дороге, по которой они шли и прои-
грывали. Как будет работать Трамп, мы до 
сих пор не знаем, и в США не знают, пото-
му что он пока что не имеет возможности 
сформулировать ни свою внешнеполити-
ческую, ни  внутриполитическую страте-
гию. У него сейчас продолжается борьба за 
власть. Люди, которые проиграли ему 
выборы, не смирились. В Соединённых 
Штатах идет Холодная гражданская 
война. Подобно той, что на Украине про-
исходила в 2004, 2005, 2006, 2007 годах, 
когда страна была уже расколота, ни один 
из враждебных лагерей не мог смириться с 
победой другого, но ещё не стреляли. У 
них сейчас этот этап. Они реально не могут 
смириться с победой Трампа и пытаются 
убрать его любым путем. Подчеркиваю: не 
переформатировать. Он был согласен на 
компромисс: назначал людей из противо-
положного лагеря на ключевые должно-
сти, предлагал объединить Америку. Но 
оппоненты требовали его ухода. 
Добровольного-недобровольного, любого. 
Причем сто раз доходило до того, что 
Сорос фактически ставил Соединённые 
Штаты на грань Гражданской войны, 
когда он пытался устроить антитрампов-

ский майдан в январе-феврале текущего 
года. 

- Сорос настолько влиятелен?
- Не надо быть особенно влиятельным. 

Например. Петр Алексеевич Порошенко, 
который сейчас работает президентом 
Украины, не был влиятельным человеком. 
Он был мелким подхалимом, который 
бегал за Кучмой, за Ющенко, за Янукови-
чем, выпрашивал себе должности. А сейчас 
работает президентом и вершит судьбы 
почти 40 миллионов населения. Если счи-
тать тех, кто остался на Украине - 30-ти, но 
в принципе, повлиял на судьбы и тех, кото-
рые уехали. Т.е. не надо быть особо влия-
тельным, надо иметь определённые воз-
можности для того, чтобы доставять непри-
ятности. Владимир Ильич Ленин накануне 
Октябрьского переворота не был влиятель-
ным политиком в России. О нем большин-
ство вообще не знало. А видите, устроил 
переворот и определил судьбы страны не 
только на 70 с лишним лет советской вла-
сти. Мы и сейчас, несмотря на то, что изме-
нился общественно-политический строй, 
живем в стране, построенной не Петром I, 
не Иваном III, а Владимиром Ильичом. 
Хотя он совсем не был влиятельным.

- Что вы имеете в виду?
- Дело в том, что наши государствен-

ные структуры, причем всего советского 
пространства, наши ментальность, эконо-
мика - всё это родом из Советского Союза. 
Когда на день Победы проходят парадом 
войска, несмотря на то, что Президентский 
полк одет в гвардейскую форму второй 
половины XIX века, мы же видим: это про-
ходит Советская армия. Несмотря на то, 
что при Иосифе Виссарионовиче вернули 
погоны, а при Владимире Ильиче появи-
лись аксельбанты, проходит, не импера-
торская, не российская, а Советская армия. 
Так во всем. Реально мы продолжаем жить 
без коммунистической партии, с изменив-
шимся социально-общественным строем, 
но все же в Советском Союзе. Даже наши 
законы, территориальные устройства, вну-
тренние отношения в России – те, что поя-
вились у нас при советской власти, а не до 
неё. Мы радикально отличаемся от того, 
что было до 17-го и очень похожи на то, что 
у нас было в 20-е, 30-е годы. Поэтому мало-
влиятельный человек, Ленин, когда прие-
хал в Петербург и писал свои «Апрельские 
тезисы», его вообще никто не знал. Более 
того, о нем не знали в октябре, когда он 
фактически уже брал в свои руки контроль 
над событиями. Тем не менее, видел более, 
чем на сто лет ещё вперед. Так же и Сорос. 
У него были конкретные возможности. Это 
человек, который хорошо отработал меха-
низм цветных переворотов, и ему всё 
равно, где запускать. Если у вас есть «Мер-
седес», вам всё равно, где вы на нём ездите 
- в Москве, в Нью-Йорке, даже в пустыне 
Сахара. Он там будет ездить хуже, но всё 
равно примерно так же. Так же и с цвет-
ным переворотом. 

Шутили, конечно, что в Соединенных 
Штатах не бывает цветных революций, 
потому что там нет посольства Соединен-
ных Штатов. В США тоже могут быть цвет-
ные революции, потому что там есть Сорос, 
там есть деньги. Там запускался механизм 
цветного переворота. Причем это не шутки, 
это не мы с вами, не ГРУ, не ФСБ, не Мос-
сад, это американские политики заявляли, 
что Соединенные Штаты стоят на грани 
Гражданской войны. Со времен прошлой 
Гражданской войны XIX века не было 
такого раскола общества, как сейчас. 
Понятно, что Сорос запускал механизм 
отстранения Трампа от власти под давле-
нием улицы. Он сознательно шел на то, что 
в США начнется Гражданская война.

- Удалось ли погасить опас-
ность цветного переворота?

- В Соединённых Штатах холодная 
гражданская война продолжается, и оче-
видно её уже не удастся погасить. Трамп и 
его сторонники протягивали руку оппо-
нентам. Но ведь её не приняли! И они до 
сих пор работают на отстранение его от 
власти. Впервые за последние 150 лет США 
не удается сформулировать ни внутри, ни 
внешнеполитическую стратегию, потому 

что элиты, общество расколоты, и компро-
мисс найти нельзя. Ибо та часть общества, 
которая поддерживает глобалистов, ведет 
себя так же непримиримо, как оппозиция в 
России, как она вела себя на Украине, в 
Грузии -  где угодно. Это одни и те же люди. 
И они считают, кстати, как и коммунисты, 
начиная с 17-го года, что они все человече-
ство ведут к счастью. Глобалисты тоже счи-
тают, что они единственно верным путем 
ведут всё человечество к счастью. Им 
неважно, на какие жертвы надо будет 
пойти ради этого. Они готовы были уни-
чтожить даже Соединённые Штаты ради 
того, чтобы достичь в конечном итоге побе-
ды светлого будущего всего человечества. 
Они везде непримиримы, везде говорят: 
«Конечно, мы возьмем оружие в руки, мы 
будем вас убивать. Мы возьмем в союзники 
кого угодно, нацистов, самые темные силы. 
Потому что, в конце концов, мы все равно 
придем к счастью».

- Какого счастья они хотят? 
Новый глобальный проект?

- Вы же видите, процветает нефор-
мальная всеобщая толерантность. Всем 
можно всё. Абсолютно глобализованный 
мир. Мир без границ, без ограничений, со 
свободным перетоком людей, капитала. 
Фразы и идеи сами по себе красивые. Но 
когда они начинаются реализовываться, 
превращаться в жизнь, то выясняется, что 
теоретически границы у вас, может быть, и 
нет. Но если у вас нет денег, чтобы свобод-
но перемещаться по этому миру, то переме-
щаться вы и не будете. Так, в России, где 
огромные пространства, в 90-е годы, когда 
советская власть закончилась, наступил 
«прекрасный» глобализованный мир. 
Люди, которые раньше могли за 12 или за 
24 рубля взять билет на самолет, прилететь 
из Владивостока, из Петропавловска-
Камчатского хотя бы даже в Брест, Бело-
руссию, оказались начисто отрезаны от 
Большой земли. Они финансово не могли 
себе позволить в рамках собственной стра-
ны перемещаться за пределы собственного 
региона.

- На Украине мировые процессы 
иначе, как безумием, назвать невоз-
можно. Рвутся человеческие отно-
шения. Причем не людьми, а вла-
стью. Они берут на себя право раз-
рушать семьи, общение между 
семьями. Как с этим справиться? 
Как на это смотреть?

- Понимаете, просто в России послед-
ние 17-18 лет народ слишком хорошо жил, 
ситуация была слишком стабильной, а 
руководство - слишком ответственным. 
Люди забыли, что они переживали то же 
самое и погружались в такое же безумие. 
Причем тоже сами его организовывали. В 
91-м году распался Советский Союз. И раз-
рушали его сами советские граждане. При-
чем с одинаковым рвением в Москве, в 
Петербурге, в Киеве и в Ташкенте. Навер-
но, в Москве и Петербурге даже с большим 
рвением, чем на окраинах СССР. Тоже 
стремились к чему-то вроде хорошему, но 
абстрактному. Вот, будет у нас свобода 
слова. Последние, наверно, лет 10 до разру-
шения СССР свободы слова было значи-
тельно больше, чем после его разрушения 
в первые 10 лет. Вот, мы интегрируемся в 
«цивилизованный» мир. Ну, интегрирова-
лись в качестве нищих. Какие ещё были 
светлые идеи? Наступит у нас всеобщее 
счастье, конвергенция. Мы договоримся с 
нашими оппонентами, и не будем воевать 
вообще. Начнем на военных заводах выпу-
скать сковородки. 

Начали выпускать сковородки. Довы-
пускались до того, что чуть было не стали 
колонией своих партнеров. Слава Богу, 
вовремя опомнились, перестали выпускать 
сковородки, начали опять строить ракеты. 
Сами по себе идеи были красивые. Другое 
дело - когда это всё начинает реализовы-
ваться, выясняешь, что те, кто тебе эти 
идеи предлагал, имели в виду что-то дру-
гое: всеобщее счастье для себя лично, пото-
му что мир конечен. Богатства в мире 
конечные, не резиновые, они не раздува-
ются. В том же самом СССР делили более-
менее поровну, но потом всем сказали: 

«Каждый из вас получит возможность 
стать миллиардером». И каждый подумал: 
«Это я буду миллиардером». Но для того, 
чтобы один стал миллиардером, надо у 
всех остальных отнять, т.е. для того, чтобы 
один разбогател при том же уровне нацио-
нального богатства, надо, чтобы миллионы 
стали нищими. Как правило, люди этого не 
понимают. Когда им говорят: «Вот, видите, 
на Западе автомобили лучше. Фильм смо-
трели: простой полицейский приходит в 
свой двадцатикомнатный особняк, плавает 
на своей собственной яхте и т.д. Смотрели 
же западный фильм? Вот и у вас так будет. 
Точно так же будете пить 800 сортов пива, 
появится возможность купить яхту и ниче-
го не делать». Только как всегда забывают 
добавить: «Если вы сможете на всё это 
заработать. А вы не сможете, потому что 
кто вам даст»? Люди почти всегда согла-
шаются с первой частью. Всем хочется 
быть здоровыми и богатыми, а не бедными 
и больными. И многие из-за этого соглас-
ны на перемены. А потом спрашивают: «А 
что же мы теперь бедные и больные»? То 
же самое ровным счетом произошло на 
Украине. Им говорили: «Посмотрите на 
Европу, видите, как хорошо люди живут! 
Мы сейчас интегрируемся и будем жить 
так же». А когда спрашивали: «Чего это мы 
сами не можем сделать так же?» Им отве-
чали: «Видите ли, у нас руководство пло-
хое, оно ворует много. Сами мы его поме-
нять не можем. А вот когда придем в Евро-
пу, европейцы, заставят наших проклятых 
руководителей руководить страной, как 
положено, чтоб всем хорошо было, и мы 
все будем богатые, как немцы, а работать, 
как греки, и всем будет прекрасно». И 
народ соглашался: «Конечно, мы согласны 
вообще не работать и быть богаче, чем 
немцы».

- Вот сейчас разрываются 
связи, запрещают соцсети, почту. 
Зачем?

- Недавно я в соцсетях нашел хорошую 
шутку: раньше на Украине жили хорошо, а 
говорили, что плохо. А теперь живут плохо, 
а говорят, что хорошо. Так вот, для того, 
чтобы убедить что живет якобы хорошо - 
надо, чтобы не было с чем сравнивать. 
Помните, в 2014-м году,  не скажу, что всё 
население, но какой-то процент был дей-
ствительно уверен в том, что в Москве 
съели всех ежей. По крайней мере, счита-
ли, что здесь голодают. Более того, считали 
не только в 14-м. Мне товарищ буквально 
месяц назад с вытаращенными глазами 
рассказывал, что к нему приезжали друзья 
с Украины в декабре 2016-го и были оша-
рашены: «У вас, оказывается, в магазинах 
продукты есть, а мы хотели везти с собой, 
помогать вам, потому что вы здесь голода-
ете». Часть населения до сих пор считает, 
что здесь вообще всё плохо, все развалива-
ется, и ужас что происходит. Точно так же, 
как те, кто никогда не бывал в Европе и не 
знают, как там на самом деле, считают, что 
это рай земной. Сейчас Украина туда идет, 
и те же самые люди считают, что в России, 
конечно, ад. Что люди здесь неведомо как 
выживают, что все население России меч-
тает просто либо сбежать на Украину, либо 
устроить Украину у себя. 

Для того чтобы они и дальше пребыва-
ли в этой блаженной уверенности, надо, 
максимально запретить, сократить воз-
можности контактов, перемещения через 
границы. Тогда не с чем будет сравнивать. 
Допустим, 5 лет назад общий уровень 
жизни России превосходил украинцев в 
полтора-два раза. Это не так бросалось в 
глаза. И человек, приезжая из Киева в 
Москву, из Харькова в Белгород, мог ска-
зать, что лучше, что хуже. Сейчас Россия 
уже от Украины оторвалась даже не на 
порядок, а навсегда. Человек при пересече-
нии границы, хочешь-не хочешь, начинает 
сравнивать. В первую очередь запретили 
российские поезда на Украине. Сейчас 
железнодорожное сообщение сохраняется, 
но оно обслуживается украинскими и мол-
давскими поездами. Но вы придите на 
Киевский вокзал и сравните поезд, при-
шедший с Украины, и поезд РЖД.

- Качество вагонов.

РОССИЯ НА
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- Это просто XVII век и XXI. И украин-
цы начинают задаваться вопросами: «Если 
мы уже в Европе, и всё у нас так хорошо, то 
почему мы так отстали?» Человек приез-
жает и в первую очередь заходит в магазин 
купить себе еду. Неизбежно он начинает 
сравнивать свои возможности с возможно-
стями местного населения. Он видит, кто 
вместе с ним стоит в очереди в кассе. Смо-
трит на тот же самый выбор продуктов и 
т.д. И так в этих мелочах, во всем. И вот 
этого нельзя допустить. Потому что когда 
разрыв не такой большой, людей можно 
убедить. Но когда разрыв гигантский, они 
приезжают сюда и говорят: «Так вот она, 
Германия. Чего вы нам рассказываете, что 
в Европу надо, она же буквально за Харько-
вом, в 50 километрах»!

- Особенно если иметь в виду 
Белгород или Воронеж - процвета-
ющие города с замечательной 
инфраструктурой, со своей насы-
щенной жизнью, со скульптурами 
на улицах. Они живут удобной, 
комфортной жизнью.

- В том-то и дело, пять лет назад гово-
рили: «Москва - не вся Россия». Хотя 
можно было сказать: «Киев - не вся Украи-
на». Но постепенно регионы начинают 
меняться. Во многих отношениях, в том 
числе в сфере культуры они становятся 
самодостаточными. Не такой большой раз-
рыв оказывается между относительной 
глубинкой и столицей. Понятно, что не 
везде. Все сразу не происходит хорошо. 
Понятно, что и губернаторы разные. Тоже 
лет пять назад я обратил внимание, что 
под Калугой идет огромное строительство. 
Заводы возникают один за другим. У меня 
была возможность, я спросил: «Почему в 
Калуге так»? Говорят? «У нас губернатор 
умный. Вначале все эти инвесторы приш-
ли в Тулу, потому что расстояние до 
Москвы примерно такое же. Там всё-таки 
исторический город. Но там им не смогли 
создать соответствующие условия. А у нас 
всё создали и конституционный режим 
благоприятный, вплоть до того, что дороги 
к предприятиям регион построил за свой 
счет. И они быстро перебрались сюда. 
Область начала процветать». Понятно, что 
регионы не равноценны, но там руковод-
ство прилагает какие-то усилия к тому, 
чтобы повышать уровень жизни, развивать 
свой край.

- А как вы оцениваете состоя-
ние экономики России вообще? 
Обама считал, что порвал ее в кло-
чья. Но мы этого не наблюдаем.

- Обама и дал ответ на ваш вопрос. В 
14-м году он сказал, что экономика России 
порвана в клочья. А в 16-м - что Россия 
сверхдержава.  До этого он считал, что 
сверхдержавой являются только США. 
Если ещё принять во внимание американ-
скую концепцию - а американцы не слу-
чайно учили всех послесоветских либе-
ральных глобалистов тому, что сверхдер-
жава - это не когда много ракет, а когда 
развитая экономика. В свое время ходила 
шутка, что Советский Союз - Верхняя Воль-
та с ракетами. И до сих пор, когда начина-
ют спор либералы с патриотами, первое, 
что они кричат: «Какой у вас уровень 
ВВП?» Президент  Соединённых Штатов 
Обама признал, что в России достаточно 
развитая экономика для того, чтобы её 
считать сверхдержавой. 

А уж если сравнивать русский танк 
«Армата» и западные аналоги, то вообще 
можно сказать, что это разрыв навсегда.

- Но у них же разделение труда. 
Оборону берут на себя Соединён-
ные Штаты, а Европа, как оказа-
лось, даже не вносила достаточ-
ные средства.

- Не путайте оборонное и военное про-
изводство. Да, возможность тратить деньги 
на оборону они передали Соединённым 
Штатам. Но Франция, Германия и Велико-
британия, Италия всегда входили в 
шестерку-семерку главных экспортеров 
оружия. Первое место занимают Соеди-
нённые Штаты, второе - Россия, а дальше 
Германия, Великобритания, Франция, 
Италия. Сейчас на третье место выскочил 

Китай. Китай в последние годы очень 
много продает и очень много закупает. Т.е. 
они производили хорошее высокотехноло-
гичное оружие, у них много чего закупали. 
Французские самолеты конкурировали с 
российскими на индийских тендерах и 
даже выигрывали, бывало. Так что запад-
ные страны совсем не отказываются от 
производства. Но по большинству показа-
телей они отстали навсегда. В том числе - 
США, которые закупают в России ракет-
ные двигатели. Скажите, а что может быть 
более высокотехнологичным, чем ракет-
ные двигатели? Что может вывести ракету 
в космос? Автомобили производили в 
начале XX и в конце XIX века. А вот ракет-
ные двигатели сейчас строят считанные 
страны. Россия - единственная, которая 
экспортирует.

- В советское время авиакосмическая 
промышленность на Украине была очень 
развита. Вдруг они сами начали ее уничто-
жать. Те же ракетные двигатели произво-
дились в Харькове, для «Союза». И знаме-
нитая «Мрия», всё-таки они её произвели в 
двух экземплярах. Грандиозные самолеты. 
Как-то я был на праздновании «Мотор 
Сич» и был потрясен масштабностью этого 
предприятия. Правда, там шел разговор о 
том, что они не в состоянии производить и 
не смогут в ближайшее время перейти на 
двигатели 5-го поколения, которые нужны 
для новых вертолетов. Поэтому Россия 
стала производить их у себя.

- Да, только на том же оборудовании, 
теми же инженерными кадрами и теми же 
людьми, которые были перевезены Богус-
лаевым ещё в 12-м году оттуда в Россию. 
Когда Янукович стал окончательно ухо-
дить на Запад, людям было сказано: мы 
создадим без вас, но если вы хотите рабо-
тать - то, конечно, проще, если вы своё про-
изводство перенесете к нам. И  мы для вас 
создадим условия. Перенесли.

- Удивительно. А есть ли какие-
то надежды, что нацистский 
режим, в конечном счете, будет 
уничтожен?

- Не только надежда, даже уверен-
ность. По одной простой причине: даже 
если вообще ничего не делать. Предполо-
жим, что Украина находится где-нибудь на 
Луне, вокруг нее нет ни одного другого 
государства. И там это режим будет уни-
чтожен просто потому, что, кто не произво-
дит, а только проедает, рано или поздно 
сам себя съест. 

Те же самые самолеты «Руслан» более 
востребованы как грузоперевозчики, а 
«Мрии» практически не нужны. Они 
слишком большие, их даже в аренду не 
особенно сдашь. А по поводу военно-
технического сотрудничества, на Украине 
не только 40% советской тяжелой про-
мышленности, но и 60% советского ВПК. 
Но кто будет это всё закупать? США, Фран-
ция, Великобритания, Германия - страны, 
у которых свой промышленный комплекс, 
они покупают своё оружие, вдобавок про-
дают его всему миру. Украинскую продук-
цию могла покупать только Россия, только 
Советский Союз. На этот рынок она была 
ориентирована. И если Украина стала раз-
рывать связи ещё при Кучме, проводить не 
совсем дружественную, несоюзническую 
политику, понятно, что ни одно государ-
ство не может себе позволить, чтобы 60% 
его военно-промышленного производства 
находились на территории сомнительной 
лояльности. Потому что завтра будет так 
же, как у Аргентины во время фолкленд-
ского конфликта. Самолеты «Супер Этан-
дар» французского производства, с фран-
цузскими ракетами «Экзосет», прекрасно 
топили английские корабли до тех пор, 
пока ракеты не кончились. А новую пар-
тию Франция не поставила, потому что та 
была из Великобритании. На этом кон-
фликт закончился. Поэтому Россия начала 
создавать на своей территории соответ-
ствующее производство и по возможности 
переносить его с Украины в Россию. Ниче-
го личного, просто своя рубашка к телу 
ближе. Украина, потеряв российский 
рынок, другого не найдет. А если нет рынка 
- нет производства. Вы же не будете произ-

водить просто так, чтобы в шкаф склады-
вать! Вы производите для того, чтобы 
кому-то это продавать. Украина фактиче-
ски уничтожила покупательную способ-
ность собственного населения. Даже то, 
что было 3 года назад, не самые богатые, но 
много чего могли покупать. Сейчас этого 
нет, люди просто обнищали. 

Восстановление украинской экономи-
ки в ближайшие годы, хорошо, если не в 
десятилетия - не предвидится, для этого 
нет объективных предпосылок.

О нацистах, да. Нацистов убьют.
- Кто? Их же там целая армия.
- Во-первых, они достаточно активно и 

эффективно убивают друг друга. 
Во-вторых, надо понимать, что армия - это 
армия. Но так или иначе отпетых, оголте-
лых нацистов, убежденных на Украине 
несколько десятков тысяч. Пусть до 50-ти 
тысяч. Даже с резким сокращением насе-
ления, на Украине 30 миллионов населе-
ния. Если к нацистам добавить ещё марги-
налов, ну пусть их будет 100 тысяч. В 
любом случае такими силами нельзя кон-
тролировать всю территорию Украины, все 
государство.

- Но терроризировать-то 
можно.

- К тому же они пока не смогли найти 
для себя одного Гитлера, там нет НСДП. 
На Украине много нацистских партий, пар-
тиек и всяких мелких структур, которые 
ещё друг другу глотки грызут. Поэтому в 
условиях экономического разрушения 
страна переживает и политическую дезин-
теграцию. Это нацистское единство, кото-
рое сейчас фактически обезпечивается 
только формальным существованием 
украинской государственности, которую 
признают на международном уровне. Оно 
рассыпается на много банд, бандочек вся-
ких махновских, которые условиях эконо-
мического коллапса начинают войну 
между собой просто за еду. Понимаете, 
когда у вас банда, то в деревне появляется 
самооборона, потому что вы приходите 
туда и забираете у людей еду. Самооборона 
- это такая же банда, как ваша, но она бази-
руется на свои дома. И в результате вся 
страна вынуждена воевать за банку консер-
вов. А тогда нацисты уже не котируются, а 
котируются те, кто имеет доступ не к вели-
кой прогрессивной идеологии, а к конкрет-
ной еде, конкретным складам. Т.е., кто кон-
тролирует производство пищи – это, в 
основном, сельское население.

- Есть ли шансы, что Донбас-
ская язва прекратит кровото-
чить?

- Чем ближе Украина к Гражданской 
войне на своих коренных территориях, тем 
ближе Донбасс к миру. Потому что нельзя 
одновременно воевать везде. Люди, кото-
рые поехали воевать в Донбасс, по большо-
му счету просто переносят войну в свои 
дома. Они рано или поздно оттуда уедут и 
уже уехали. Но жить у себя они продолжа-
ют так же, как жили там, на линии сопри-
косновения, на линии фронта. Поэтому на 
Украине постоянно кого-то убивают, рас-
стреливают из автоматов, бросают гранаты 
и т.д. Это уже перестало быть эксцессами, 
это обыденность. Каждый день может 
выйти новость: куда-то бросили гранату, 
кого-то расстреляли, куда-то ворвались и 
т.д. На это даже просто не обращают вни-
мание. Это значит, что Гражданская война, 
пусть пока в таком относительно незамет-
ном плане, она уже распространилась на 
всей территории Украины. Чем больше 
Украина занята собой, тем меньше она 
занята Донбассом. Фактически потихонеч-
ку наступает мир, как был в России в 20-е в 
начале 30-х годов. Не очень комфортный, 
но, тем не менее, мир.

- Донбас будет интегрирован в 
Россию или останется частью 
Украины?

- Нельзя оставаться частью несуще-
ствующего целого. Донбасс, учитывая, что 
это промышленный кластер, не может 
существовать самостоятельно. Он мог 
существовать как часть украинского госу-
дарства. Может, не очень комфортно, но 
для Донбасса было бы достаточно по своим 

размерам государства, чтобы обезпечивать 
работу его промышленности. Он может 
существовать, как часть российского госу-
дарства. Поэтому, безусловно, он не будет 
Украиной, он будет Россией. Не сразу, но 
будет.

- Многие убеждены, что на 
Украине идет война между Россией 
и Соединенными Штатами или 
какими-то еще внешними силами. 
Они и спровоцировали Майдан, 
переворот на Украине. Они получи-
ли то, что хотели?

- Нет, не получили то, что они хотели. 
Когда ещё в мирной обстановке мне прихо-
дилось спорить с будущими поклонниками 
Майдана, они говорили: «Мы будем враж-
довать с Россией, так сложилось. Да, мы 
слабее, Запад нас поддержит, поэтому мы 
будем сильными, и Россия нам проиграет». 
Я спрашивал у них: «Вы понимаете, ребя-
та, что фактически провоцируете кон-
фликт Запада с Россией. Но воевать они 
будут на вашей территории, да ещё ваши-
ми руками. Потому что не станут, как вы 
себе представляете, Соединенные Штаты 
запускать ракеты по Москве, а Россия по 
Нью-Йорку». Кстати, пока то, что там про-
исходит, ещё не самое кровавое. Думаю, 
что будет хуже. Но они этого не понимали. 

И когда мы говорим, что Соединенные 
Штаты организовали Майдан или Евро-
пейский союз способствовал государствен-
ному перевороту. Да, способствовали и 
вкладывали туда деньги. Понимаете, но 
всегда ты принимаешь решение самостоя-
тельно. Если у тебя нет внутренних предпо-
сылок для того, чтобы это произошло -  это 
не произойдет. Не случайно до сих пор 
украинское население, независимо от 
своей политической ориентации, ненави-
дит Януковича. За то, что  он не подавил 
Майдан. Хотя у него были все возможности 
для этого. Просто ему надо было отвер-
нуться от Запада и повернуться к России. А 
он этого не хотел делать, он сохранял 
открытыми двери и туда и сюда.

- Вы сказали, что мы живем в 
советском государстве. Ощущаете 
ли вы какие-то рецидивы советиз-
ма в настроении общества? Что 
это за процессы? 

- Вы понимаете, Советский Союз - это 
одна из форм существования русского 
государства. Просто когда-то существовало 
великое княжение, затем - раздробленное 
княжение. Оно существовало, как Москов-
ское царство, как Российская империя, как 
Советский Союз. И мы сейчас живем в 
Советском Союзе, не потому, что мы такие 
супер советские, не потому, что особые 
коммунисты, не потому, что привержены 
верным идеям. В принципе суть привер-
женности к правым-левым идеям во всем 
мире примерно одинакова. Сейчас, напри-
мер, Европа привержена правой идее, но 
при этом российские левые находят очень 
хороший общий язык с европейскими пра-
выми. Потому что и те, и те опираются на 
идею сохранения традиционных ценно-
стей. По большому счету консервативную 
идею. 

Посмотрите даже на наградную систе-
му России. Часть орденов позаимствована 
из Российской империи, часть - из Совет-
ского Союза, часть придумана в эпоху РФ. 
Так во всем. Это логично, потому что нель-
зя полностью взять и  разорвать со своим 
прошлым, тем более - ближайшим про-
шлым. Вот Украина попробовала это сде-
лать, и мы видим результат. Поэтому мы 
ещё долго будем жить в Советском Союзе. 
Опять-таки не в государстве советской вла-
сти, не в государстве доминирующей ком-
мунистической и левой идеи. Просто будем 
жить в переходной форме, от известного 
нам прошлого - к неизвестному нам буду-
щему.

- Вместе с тем дай Бог, чтобы 
мы сохранили свою национальную 
идентичность, жили по-своему, а 
не по указу чужих людей, которые 
совершенно не понимают, что мы 
хотим в этой жизни. Спасибо боль-
шое, Ростислав Владимирович!

Ростислав Владимирович Ищенко

ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН
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Исследование епископа 
Митрофана (Баданина), 
правящего архиерея Севе-

роморской епархии, образован-
ной на берегах Кольского полу-
острова, посвящено серьезной 
проблеме в современном духов-
ном состоянии нашего народа и 
его Вооруженных сил. Речь идет 
о ненормативной лексике, нецен-
зурной брани. Это явление, к 
сожалению, становится обыден-
ным фоном нашей жизни и без-
препятственно продолжает 
страшную работу по разрушению 
духовного и физического здоро-
вья людей.

О духовных истоках этой беды, о 
древних языческих корнях русского 
мата, его магической энергетике и о 
необходимости возвращения к истин-
ным духовным ценностям нашего 
народа рассказывает владыка Митро-
фан. Сегодня по просьбе наших чита-
телей мы продолжаем печатать оче-
редные главы из этой замечательной 
книги (См. № 4, 5/2015).

ПАМЯТЬ ВОДЫ

«Кто хранит уста свои и язык 
свой, тот хранит от бед душу свою».

Притч. 21, 23
В Федеральном научном клинико-

экспериментальном центре традици-
онных методов диагностики и лечения 
Минздрава России совместно с биофа-
ком МГУ было проведено более 500 
опытов с различными людьми, и в 
зависимости от их внутренних устано-
вок, нравственных и этических привы-
чек вода изменяла свои свойства в ту 
или иную сторону.

Автор, не занимаясь специальными 
исследованиями, тем не менее, имел 
возможность убедиться в этом на соб-
ственном опыте. В течение многих лет, 
проходя службу в далекой поморской 
деревне, наблюдал, как в алтаре храма 
в сильные морозы все перемерзало, в 
том числе и вода, хранившаяся в бан-
ках. Так вот, замерзшая крещенская 
святая вода всегда представляла собой 
изумительное зрелище: чистейший 
лед с очень красивыми расходящимися 
от центра ледяными кристаллами в 
виде сияния. В то же время хранящая-
ся для разных нужд неосвященная вода 
из деревенского колодца (наверняка не 
раз «обработанная» колхозным матом) 
превращалась в обычный мутный 
кусок льда, подчас со странными затем-
нениями в его структуре.

В упомянутом выше 
Центре экологического 
выживания и безопас-
ности был поставлен 
эксперимент с целью 
еще раз проверить 
характер перемен, про-
исходящих с водой 
после воздействия на 
нее нецензурной брани. 
Ради эксперимента 
исследователи «обруга-
ли» емкости с водой 
матерными словами. 
Ставилась задача выяв-
ления разницы в свой-
ствах воды, духовно 
поврежденной матом, и 
воды, освященной в 
церкви на водосвятном 
молебне. Одной и дру-
гой водой были политы 
приготовленные для 
прорастания семена 
пшеницы. «В результа-
те из тех зерен, которые 
были политы водой, 
“обработанной” матом, 
взошли только 48%, а 
семена, политые святой 

водой, проросли на 93%».
Наверное, есть смысл задуматься, 

сколь катастрофически изменяются 
свойства воды, питающей все внутрен-
ние ткани организма, живущего в 
атмосфере нецензурщины, и насколь-
ко больным становится такой человек. 
Страшно представить, какие разруши-
тельные процессы происходят в тех 
упомянутых семидесяти процентах 
воды, что входят в состав каждого 
человеческого тела, после воздействия 
матерных слов. А уж тем более в мозгу 
человека, на 90% состоящем из воды.

 ПОТЕРЯ ОРИЕНТИРОВ

«От гнилого сердца и слова гни-
лые». Русская поговорка

Как отмечают социологи, всплеск 
неудержимого распространения мата в 
обществе происходит в особые, траги-
ческие, переломные и революционные 
периоды истории. Так было в револю-
ционные годы начала XX века, это же 
повторилось и в «лихие 90-е».

Революция 1917 года (от revolutio 
(лат.) – переворот) вообще изменила 
качественный состав российского 
общества, изгнав из него наиболее 
образованные, культурные и нрав-
ственно крепкие слои населения. 
Таким образом, произошло разруше-
ние фундаментальных основ традици-
онной российской жизни и физиче-
ское уничтожение всех ее реальных 
носителей – русского дворянства, 
интеллигенции, офицерства, священ-
ства, промышленников, купцов, инже-
неров, крепкого трудолюбивого кре-
стьянства и казаков.

Не секрет и то, каковым был состав 
«революционных масс», той самой дви-
жущей силы революционных событий 
октября 1917 года. Вместе с этим город-
ским люмпеном и сбродом мат шагнул 
из бараков и питейных заведений на 
улицы и площади. Чтобы захватить 
власть и стать во главе этой распоясав-
шейся стихии, нужно было показать 
массам свое «недворянское» происхо-
ждение и заговорить с бунтовщиками 
на привычном для них языке. Именно с 
тех пор стихия нецензурщины и откро-
венной матерщины охватила всех при-
шедших к власти представителей госу-
дарственного и политического руко-
водства страны и в полной мере закре-
пилась в структуре РККА и ВМФ, на 
всех уровнях военного командования.

По сути, в стране возникла круго-
вая порука: все были повязаны грехом. 

Кто матерится – тот «свой». Особенно 
наглядно этот принцип проявлялся в 
лагерях НКВД. Об этом вспоминал 
академик Д. С. Лихачев: «В лагере тех, 
кто не матерился, расстреливали пер-
выми. Они были “чужие”. Когда чело-
век матерился – это означало, что он 
“свой”. Если он не матерится, значит, 
имеет свое мнение, и от него можно 
было ожидать, что он будет сопротив-
ляться». 

Кроме того, в такие переломные 
исторические моменты (типа «пере-
стройки») в обществе возникает мас-
штабная потеря прежних ориентиров 
и острая нехватка подлинных ценно-
стей, незыблемых принципов, то есть 
наступает массовая дебилизация 
(дебилизация – разрушение системно-
сти, логичности, последовательности в 
восприятии реалий мира и действи-
тельности, угасание рефлексивного и 
творческого компонентов мышления; 
дебилизация – это утрата обществом 
исторически сложившихся авторите-
тов, норм, традиций, ценностей, свя-
тынь).

При этом наиболее психологиче-
ски не защищенные социальные слои, 
такие как молодежь, люди с низким 
уровнем образования и культуры, при 
отсутствии надежных вероучительных 
ориентиров стремятся компенсиро-
вать возникшую пустоту, эротизируя 
свою словесную (вербальную) актив-
ность, используя это как некую защи-
ту, как неосознанный протест против 
социального давления.

Речь начинает изобиловать 
сексуально-скабрезными выражения-
ми как некими словесными протеза-
ми. Таким образом, нецензурщина 
восполняет скудость языка, а «междо-
метный» мат для людей с недоразви-
той речью становится единственным 
средством хоть как-то заполнить 
постоянные запинания при подыски-
вании нужных слов.

Но подчас бывает и наоборот. 
Изначально способный, талантливый 
человек, пристрастившись к мату, 
неизбежно теряет былые навыки пол-
ноценной речи. Матерные словосоче-
тания и их примитивные конструкции 
убивают прежде богатый запас его 
слов, парализуют способность вызы-
вать их из своей памяти и применять в 
нужном месте. В результате вся его 
речь скатывается к отчаянному «тасо-
ванию» одних и тех же бранных слов и 
междометий – к «собачьей лае».

ПОПЫТКИ БОРЬБЫ

«Indignus qui inter mala verba» 
(лат.) – «Позорно жить среди сквер-
нословия»

Надо сказать, что, согласно опросу 
Всероссийского центра изучения 
общественного мнения, российское 
общество сейчас в целом «негативно 
относится к использованию обсценной 
лексики в публичных выступлениях, в 
программах и материалах, рассчитан-
ных на массовую аудиторию, считая 
употребление матерных выражений 
недопустимым проявлением распу-
щенности». Такую позицию занимает 
80% наших граждан. Но так же, как и с 
иными скандальными проявлениями 
«либерализма» меньшинств, оставши-
еся 20% защитников «свободы само-
выражения» более крикливы и агрес-
сивны. Особенно в условиях, когда 
активного и решительного противо-
действия матерщине в обществе и 
государстве не происходит. В бывшем 
СССР за произнесение нецензурщины 
в общественном месте органы право-
порядка могли  наложить  взыскание  в  
виде штрафа без судебного разбира-
тельства. В законодательстве Россий-

ской Федерации нецензурная брань в 
общественных местах квалифицирует-
ся как мелкое хулиганство и влечет 
наложение штрафа в размере от пяти-
сот до тысячи рублей или администра-
тивный арест на срок до пятнадцати 
суток. В то же время, если оскорбление 
было нанесено «в неприличной 
форме» или «содержится в публичном 
выступлении», то вступает в силу уже 
УК РФ и полагается «штраф до 100 
МРОТ, работы до 120 часов, исправи-
тельные работы до 6 месяцев».

Но работают ли эти защитные 
механизмы, применяется ли эта ста-
тья? Конечно же, нет, поскольку те, кто 
должен ее применять, на практике 
сами постоянно под ней ходят.

Между тем, государственный кон-
троль в этом вопросе присутствовал 
еще со времен глубокой древности. 
«Законодатель, – справедливо указы-
вал в IV веке до Р. Х. философ Аристо-
тель, – должен удалять из государства 
сквернословие, потому что из привыч-
ки сквернословить непременно разви-
вается склонность к совершению дур-
ных поступков».

В дореволюционной России, когда 
открытый сквернослов был еще в 
диковинку, поскольку в абсолютном 
большинстве народ был верующим и 
боялся совершать такой тяжкий грех, 
было замечено, что матерщинники 
часто умирают скоропостижно. Для 
православного мира того времени это 
воспринималось как закономерная и 
заслуженная кара Божья. Нормаль-
ный человек, который безпокоился о 
своей загробной участи, стремился 
перед смертью непременно поиспове-
доваться, пособороваться, причастить-
ся Святых Христовых Таин и с чистой 
душей отойти ко Господу с миром.

Можно представить, как и с какой 
черной душой и с замершей на устах 
матерной бранью уходят в мир иной 
сквернословы. Какое ужасное легко-
мыслие в таком виде предстать пред 
Господом… Господь предупреждает в 
Евангелии: «За всякое праздное слово, 
какое скажут люди, дадут они ответ в 
день суда: ибо от слов своих оправда-
ешься, и от слов своих осудишься» 
(Мф. 12, 36–37). И говорится здесь 
всего лишь о «праздном слове», то есть 
о легкомысленной, пустой болтовне. 
Что же ждет тогда человека на Суде 
Божьем за богохульное матерное 
слово…

Воздействие матерных слов на 
окружающих аналогично пассивному 
курению, когда от табачного дыма 
страдает не только курящий, но и 
люди, находящиеся рядом с ним. 
Получается, что все становятся «без 
вины виноватыми», вынужденными 
терпеть хамство и словесную грязь.

Речь идет о здоровье всей нации, о 
духовном здравоохранении, и здесь 
необходимы активные и превентив-
ные меры, поскольку проблема сквер-
нословия имеет государственный мас-
штаб.

Матерящийся безо всякого на то 
права насильно и внаглую вкладывает 
нам в уши вонючую грязь, словесное 
дерьмо. Помню, как однажды одному 
непрестанно матерящемуся субъекту я 
задал вопрос: «Если я сейчас принесу 
баночку с дерьмом, попрошу Вас 
открыть рот и буду ложечкой вклады-
вать Вам в рот это пахучее содержимое 
– Вы обидитесь на меня или нет? Буде-
те ли согласно и терпеливо проглаты-
вать или станете сопротивляться?» Он, 
конечно, был возмущен таким предло-
жением, но при этом вкладывать в 
чужие уши свое словесное дерьмо он 
считал вполне допустимым и даже 
нормальным.

ПРАВДА О
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 ПОД МАСКОЙ МАТА
Если спросить психологов, то с 

психологической точки зрения нецен-
зурной лексикой люди чаще всего 
маскируют свою жизненную неуверен-
ность, заглушают чувство страха перед 
окружающими. Это характерно для 
ситуации войны, революционных без-
порядков, социального беззакония, 
когда происходит разрушение прежне-
го привычного и стабильного мироу-
стройства. Мат, как мы знаем, имеет 
активную атакующую направленность 
на все окружающее. Однако, став обы-
денным фоном и постоянно сопрово-
ждая речь человека, мат обличает его 
носителя, свидетельствует о его духов-
ной, эмоциональной и психической 
слабости, о боязни окружающего мира, 
о постоянном ожидании неприятно-
стей извне.

В то же время мат, сознательно 
допускаемый начальником в отноше-
нии подчиненного, явно служит сред-
ством грубого подавления личности, 
что приводит к болезни и разрушению 
коллектива и, в конечном итоге, к 
параличу в его работе. Упование 
командира на «матерный разнос» сви-
детельствует лишь об отсутствии про-
фессионализма, о неспособности 
начальника четко и доходчиво поста-
вить задачу, донести свои требования 
до сознания подчиненных, заинтере-
совать и простимулировать инициати-
ву, создать коллектив единомышлен-
ников. При этом надо честно признать, 
что подчас под таким «ревностным 
служением» и якобы «радением о 
службе» скрывается подлое животное 
желание «выспаться» на подчинен-
ном, излить грязь своей души, свою 
злобную энергию и половую неудо-
влетворенность, свои нереализован-
ные сексуальные фантазии, а чаще 
всего свою несостоятельность в сфере 
интимных отношений.

Нечто подобное проявляется и в 
известном факте демонстративной 
матерной речи у людей, так сказать, 
«воспитанных, культурных и образо-
ванных», что, по мнению психологов, 
является следствием снижения их сек-
суальной потенции. Они, не осознавая 
того, во-первых, пытаются восстано-
вить потенцию, стимулируя себя «сек-
суальными парадигмами» в матерном 
выражении, а во-вторых, подбадрива-
ют себя, защищаясь от внутренних 
опасений перед наступившими неуда-
чами на «половом фронте». Хрестома-
тийный пример – упоение матерщи-
ной стареющих Льва Толстого и Ивана 
Бунина.

Любители всячески оправдать 
засилье мата в нашей жизни стремятся 
сослаться на авторитеты и непременно 
упоминают наших знаменитых поэтов 
– Пушкина, Лермонтова, Маяковско-
го, Есенина… Что об этом можно ска-
зать? Даже эти люди, «золотой фонд» 
нашей литературы, всегда оставались, 
по сути, простыми смертными со своим 
недостатками, многочисленными 
искушениями, страстями, грехами. 
Выдергивать из их величайшего поэ-
тического наследия несколько строк с 
«непечатными» выражениями и раз-
махивать ими, как «грязным бельем», 
недостойно воспитанного человека. 
Кроме того, нецензурные эпиграммы и 
четверостишия Пушкина, Лермонтова 
и некоторых других авторов никогда 
не публиковались и вообще обнародо-
ванию не подлежали. Эти «опусы» 
стали достоянием гласности в Европе 
благодаря нашим политическим эми-
грантам лишь во второй половине XIX 
века.

Что касается поэтов «революцион-
ной эпохи», то их матерные строки 
отражают эпатажный, распутный дух 
того времени, свидетельствуют об 
утрате привычных ориентиров и, в 
конечном счете, о трагической судьбе 
каждого талантливого и творческого 
человека, доверившегося стихии рево-
люционного хаоса и разрушения.

ВЕЛИКИЙ РУССКИЙ ЯЗЫК

Мат – страшная бесовская сила. Ее 
нарастание в обществе неизбежно при-
ведет к деградации русского языка, к 
его угасанию как великого мирового 
языка. По сути, это война с целью 
лишить нас этого величайшего богат-
ства, доставшегося русскому народу от 
предков. Надо сказать, что подчас мы 
даже и не замечаем, каким сокрови-
щем обладаем. Пусть не обижаются 
иные нации, но насколько порой бедно 
и невыразительно по сравнению с рус-
ским выглядят языки других, казалось 
бы, весьма достойных наций мира.

Бывая на международных конфе-
ренциях, проводимых Пушкинским 
Домом (Институтом русской литерату-
ры), я неизменно удивлялся непод-
дельному интересу и любви к нашему 
языку и русской литературе со сторо-
ны литературоведов других стран 
мира.

Итальянские ученые-слависты 
неожиданно открыли мне то, о чем я 
никогда не задумывался. Они утверж-
дают, что помимо того духовного 
богатства и глубины, что являет миру 
наша литература, необычайной притя-

гательностью обладает само звучание 
нашего языка. «Вы даже не представ-
ляете, как красиво звучит русская речь, 
ваш язык очень благозвучен для вос-
приятия на слух, – говорила мне ита-
льянский филолог, профессор Стефа-
ния Сини, – очень приятно изучать и 
произносить ваши слова».

Те же россияне, кто принял для 
себя мат как языковую норму, похоже, 
и не задумываются над тем, какую 
страшную работу по разрушению 
нашего национального достояния они 
проводят, занимаясь целенаправлен-
ной дебилизацией русской речи, вели-
кого русского языка. При этом эти 
люди подчас искренне любят Россию 
и, не задумываясь, станут на защиту ее 
национальных интересов. А вот в 
вопросе матерщины они будто бы и не 
понимают, насколько серьезна задача 
сбережения чистоты нашего языка.

При этом надо заметить, далеко не 
все члены нашего общества столь лег-
комысленны. Так, например, уголов-
ный мир, «блатная» среда матерщину 
в своих рядах, как известно, жестко 
пресекает. Там существует табу на мат. 
Причина такого странного «благоче-
стия» весьма поучительна для наших 
рассуждений. Как мы уже сказали, 
матерщина представляет собой угрозу 
для любого языка, следовательно, и 
для «фени», воровского жаргона. 
Поскольку в этом тайном языке зало-
жена вся система ценностей жизни 
«по понятиям», внутренняя иерархия 
преступного мира, воровская романти-
ка и традиции, то профессиональный 
преступный мир строго охраняет 
«чистоту» своего языка. Мат же, как 
известно, приводит к деградации 
языка, по сути, парализует его жизнен-
ную силу, подменяя живую речь пер-
вобытным примитивизмом «собачьей 
лаи».

О страшных пределах деградации 
речи, до которых может докатиться 
человек, полностью отдавшийся во 
власть матерных слов, писал еще 
Достоевский в «Дневнике писателя». 
Писатель, что называется, «диву 
давался», как некий его собеседник с 
помощью вариаций одного матерного 
слова выражал всю гамму своих чувств 
и мыслей.

Очень точно заметил один наш 
известный современник Дмитрий 
Лихачев: «Совершенствовать свой 
язык – громадное удовольствие, не 
меньшее, чем хорошо одеваться, толь-
ко менее дорогое...».

 НА ФЛОТЕ

С печалью следует признать, что 
наиболее стойкие, можно сказать, 
«героические традиции» повседнев-
ной грязной матерщины сложились в 
армии и на флоте. Сейчас, когда речь 
идет о введении института войсковых 
священников, о необходимости пере-
мены духовной атмосферы в армей-
ских коллективах, возвращения чисто-
ты в души воинов, самым явным пре-
пятствием этому процессу станет гряз-
ная привычка материться.

О какой молитве на кораблях и 
частях Российского флота, о каких 
прошениях к Богу за дорогих людей, 
«за тех, кто в море», может идти сейчас 
речь? Это, увы, исключено, поскольку 
ни для кого не секрет, что вся жизнь 
моряка постсоветского времени, его 
душа и сердце отравлены откровенной 
матерщиной. Просто диву даешься, с 
каким упоением и даже гордостью 
моряки флота российского изливают 
друг на друга эту словесную грязь.

Этот ублюдочный язык страшно не 
вяжется с мужественной красотой мор-
ской службы, со старинными морскими 

традициями, корабельными термина-
ми, благородной строгостью морской 
формы. Все потрясающие возможности 
нашего языка, самого красивого в мире, 
удивительного по богатству слов, раз-
нообразию нюансов и оттенков речи, 
свелись к этой примитивной словесной 
грязи. Временами даже становится 
странным то, что этот лексикон почему-
то до сих пор не введен в официальный 
перечень командных слов, не закре-
плен в уставах как официальный язык 
общения в армии и на флоте. 

Современная Российская армия и 
флот стоят перед огромной проблемой 
– духовной пустотой бытия. Каждый 
человек, настоящий мужчина, а уж тем 
более военный профессионал, должен 
иметь в сердце основополагающую 
идею своего служения, ту, что состав-
ляет главный смысл его жизни. Эту 
великую духовную цель, за которую 
можно и умереть. Та составляющая 
веры Христовой, которой была так 
сильна Русская армия в прошлой исто-
рии нашего государства, сегодня прак-
тически полностью отсутствует. Рос-
сийские ребята лишены самого глав-
ного оружия воина – стержня Веры, 
без которого невозможно быть уверен-
ным в правоте своего дела, обрести 
безстрашие и спокойную силу, ясное 
чувство безсмертия души, которое 
более всего духовно подавляет против-
ника. И которое, скажем честно, явным 
образом смело демонстрирует нынеш-
ний враг и глумится, видя эту нашу 
позорную «духовную кастрацию».

Почему все-таки эта гнусная тра-
диция, принесенная так называемыми

«революционными матросами», 
опьяневшими от офицерской крови и 
вседозволенности 1917 года, оказалась 
для нас дороже традиций российского 
офицерства, этой «белой кости и голу-
бой крови», традиций святого адмира-
ла Федора Ушакова, генералиссимуса 
Суворова, адмиралов Нахимова, Синя-
вина, Макарова?.. Неужели и сейчас 
мы будем продолжать следовать этому 
главному признаку «рабоче-
крестьянского» происхождения как 
необходимому условию проявления 
лояльности к безбожному режиму кро-
вавого XX века?

Так не было в Российском флоте. 
Мой прадед в конце XIX века 12 лет 
отслужил на кораблях царского флота. 
По свидетельству моей бабушки, 
самым страшным словом, которое он 
мог позволить себе «во гневе», было: 
«У, чумичка!» Произнести слова гряз-
ной ругани, употребить «гнилое слово» 
не мог ни один воин-христианин, пото-
му как это – явный грех. И Господь 
может наказать, отступив от тебя.

Активное внедрение мата в народ, 
и в частности в ряды рабоче-
крестьянской Красной Армии и флота, 
было непременным условием и глав-
ным рычагом искоренения в них хри-
стианской морали и нравственности, 
неизбежным фоном отлучения челове-
ка от Бога, от веры его предков. Творцы 
безжалостного эксперимента, прове-
денного над Россией в XX веке, хорошо 
это понимали. Воин, допустивший в 
свой повседневный обиход матерные 
слова, автоматически отгоняет от себя 
Силу Божию, Его помощь и защиту. 

И, конечно же, Ангел Хранитель, 
данный каждому христианину при 
Крещении, отходит от своего подопеч-
ного, уступая место темным силам зла, 
падшим ангелам, или, проще, бесам. 
Выбор в пользу сил тьмы делает сам 
человек, «прикармливая» их своими 
«гнилыми словами».

Епископ Митрофан (Баданин)

РУССКОМ МАТЕ

(Продолжение следует)

Епископ Североморский и Умбский Митрофан
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Как сообщается на официальном 
сайте, депутаты Кировской 
городской Думы приняли реше-

ние об установке памятника Ф. Э. 
Дзержинскому. Тому самому «желез-
ному Феликсу», сначала пламенному 
революционеру и борцу с царизмом, 
потом — председателю так называе-
мой Всероссийской чрезвычайной 
комиссии по борьбе с контрреволю-
цией и саботажем.

Что же, «саботаж» — хорошее слово, 
когда мы говорим о действиях, провоцирую-
щих гражданский конфликт. А прославле-
ние Дзержинского — это именно провоци-
рование острых общественных разделений.

Поговорим об этом подробнее.
Существуют исторические лица и собы-

тия, память о которых может объединять и 
укреплять общество. Например, если брать 
советский период, Юрий Гагарин и его полет 
в космос. Мы все — верующие и атеисты, 
русские и нерусские, люди разных полити-
ческих предпочтений — гордимся этим 
человеком и его подвигом. В историю чело-
вечества навсегда вписано, что первый чело-
век в Космосе — наш соотечественник.

Существуют лица, напротив, провоци-
рующие острое разделение и смуту. Как 
Дзержинский. Его деятельность неизбежно 
вызывает резко противоположные оценки. 
Хорошо ли быть профессиональным рево-
люционером и отдавать все силы тому, 
чтобы ввергнуть свою страну в революцию и 
гражданскую войну? 

Кто-то горячо это одобрит, и посоветует 
юноше, обдумывающему житье, делать 
жизнь с товарища Дзержинского, то есть 
фанатично и изобретательно трудиться над 
дестабилизацией, и, в конечном итоге, 
ниспровержением государства. Но многие 
(и в первую очередь, сотрудники спецслужб, 
если они делают свою работу) настоятельно 
посоветуют юноше ни в коем случае не под-
ражать Феликсу Эдмундовичу, а жить мирно 
и законопослушно. Между теми, кто предла-
гает железного Феликса в качестве образца 
для подражания, и теми, кто считает, что 
подражать ему ни в коем случае не надо, 
неизбежны непримиримые разногласия.

После революции Феликс Эдмундович 
возглавил ВЧК — организацию, которая 
приводила в ужас даже некоторых больше-
виков. Бухарин, Ольминский и нарком вну-
тренних дел Петровский в свое время требо-
вали устранения в деятельности ВЧК «про-
извола организации, напичканной преступ-
никами, садистами и разложившимися эле-
ментами люмпен-пролетариата». Но В.И. 
Ленин выразил полную поддержку структу-
ре, «подвергшейся за некоторые свои дей-

ствия несправедливым обвинениям со сто-
роны ограниченной интеллигенции, … 
неспособной взглянуть на вопрос террора в 
более широкой перспективе».

Да, деятельность ВЧК прямо обознача-
лась как «террор», направленный против 
противников революционной власти. Назы-
вать Ф.Э. Дзержинского «террористом» 
никоим образом не является полемическим 
преувеличением. Он сам характеризовал 
деятельность своей организации именно как 
террор. И это был террор, совершенно не 
связанный какими-либо юридическими 
условностями, которые могли бы помешать 
упомянутым «преступникам, садистам и 
разложившимся элементам люмпен-
пролетариата» мучить и убивать людей в 
полное свое удовольствие. Мы сейчас не 
будем входить в дошедшие до нас описания 
того, что творили эти категории лиц. Цель 
этой статьи — не ударить по нервам читате-
лей, а обратиться к их здравому смыслу. 
Дзержинский — крайне конфликтогенная 
фигура.

Потому что здесь неизбежны резкие 
расхождения в оценках. Кто-то считает, что 
террор против своих  сограждан — это хоро-
шо, правильно, и достойно установки памят-
ников. Но такая позиция неизбежно вызо-
вет сильное неприятие у другой части обще-
ства.

Более того, тут неизбежно и расхожде-
ние в отношении смысла существования 
спецслужб. Кто-то считает, что смысл их 
деятельности в том, чтобы убивать и терро-
ризировать своих граждан, как это делала 
ВЧК. В этом случае памятник Дзержинско-
му вполне уместен. Но другие люди считают, 
что задача спецслужб — ровно наоборот, в 
том, чтобы защищать своих граждан от тер-
рора. В этом случае памятник террористу 
является враждебным вызовом их честным 
сотрудникам. Эти две позиции едва ли воз-
можно согласовать.

Как резко конфликтным является и 
вопрос преемства. Спецслужбы Российской 
Федерации ведут напряженную работу по 
защите граждан от террористов, и мы долж-
ны быть благодарны им за это. Уместно ли 
будет выставлять людей, честно защищаю-
щих своих сограждан, преемниками «пре-
ступников, садистов и разложившихся эле-
ментов» ВЧК?

Да, кто-то скажет, что именно преемни-
ками ВЧК наши нынешние спецслужбы и 
являются, но многие сочтут это глубоко 
несправедливым. Преемниками террори-
стов являются террористы. Люди, противо-
стоящие террористам,  являются преемни-
ками соответствующих служб исторического 
российского государства, которые тоже 
боролись с террористами.

Общее число русских людей, замучен-
ных и убитых ВЧК, по разным оценкам 
варьируется от 50 до 140 тысяч. Для сравне-
ния: общее число людей, погибших в резуль-
тате терактов на территории России с 1999 
года составляет 1667 человек.

Кто-то сочтет массовое убийство граж-
дан России чем-то чрезвычайно похваль-
ным и достойным увековечения. Но тогда 
остается непонятным, почему без памятни-
ков остались Басаев и другие террористы. 
Конечно, им далеко до Феликса Эдмундови-
ча, но нельзя сказать, что они не старались.

Кто-то, напротив, сочтет, что террор 
против граждан нашей страны — это не то, 
за что надо ставить памятники.

Таким образом, любое прославление 
Дзержинского и установка ему памятников 
неизбежно вызовет самое резкое разделе-
ние. Кто-то одобряет массовые убийства рос-
сийских граждан, кто-то нет. Кто-то поддер-
живает террор,  кто-то, напротив, с ним 
борется. Кто-то считает антигосудаственную 
деятельность революционера достойной 
всемерной похвалы, а кто-то, наоборот, ее 
порицает.

Забота о мире и стабильности в обще-
стве требует оставить мятежный дух желез-
ного Феликса там, где он пребывает сейчас, 
и не пытаться его вызывать. 

В советский период истории у нас было 
достаточно лично достойных людей: вои-
нов, которые разбили нацистов, ученых, 
которые совершали открытия, врачей, кото-
рые лечили людей, открывая новые способы 
борьбы с болезнями, космонавтов, компози-
торов. Есть кому ставить памятники.

Из всех людей того периода выбирать 
именно тов. Дзержинского, который славен 
массовыми убийствами русских людей,— не 
значит проявлять ностальгию по СССР. Это 
значит проявлять ностальгию по массовому 
террору против граждан России. 

Сергей Львович Худиев

О ВЫЗЫВАНИИ МЯТЕЖНЫХ ДУХОВ

Дорогие подписчики! Вы наверняка знаете, что на одну подписку ни 
одно издание (кроме сугубо рекламных), выжить сегодня не может. В 
нынешнее финансово трудное время просим вас, откликнитесь на 
призыв нашего издания! 
Включитесь в благое дело сохранения «Православной народной газеты»!

Внесите свою посильную лепту от любящего сердца!
НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском банке ПАО 
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ИНН 6318131454, КПП 631801001. ОКПО 14555434.

Получатель: ООО «Православная Народная газета»
Дорогие друзья! Благодарим всех, кто cвоей доброй лептой помогает и 
участвует в издании и распространении «Православной народной 
газеты»! Тем самым вы становитесь сопричастниками миссионер-
ской, просветительской работы духовного возрождения России.

Нам очень важна помощь каждого читателя. 
Существование газеты зависит от каждого из вас.

Жертвовать на «Православную народную газету» просто и удобно:
Вы можете перечислять средства с любого платежного терминала 
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РАЗВЕДЧИК-МИЛЛИОНЕР, 
КОТОРЫЙ ОБВЁЛ ВОКРУГ 

ПАЛЬЦА КОРОЛЕВУ

В 60-х годах прошлого столетия в 
Великой Британии был судебный 
процесс, в котором Королева Вели-

кобритании выступила против мистера 
Лонсдейла - русского разведчика и 
успешного предпринимателя.

Мистер Лонсдейл был успешным пред-
принимателем, миллионером, владельцем, как 
пишет Маршак, «газет, пароходов, яхт и заво-
дов». Это изобретатель электронного замка, 
получивший лично от британской королевы 
грамоту за успешное предпринимательство. В 
общем, богатый успешный молодой красивый 
человек.

А потом оказалось, что Лонсдейл был гла-
вой разведгруппы, работавшей на Варшавский 
Договор. У него был связной - поляк, который 
и раскололся. Были среди связных и британцы. 
В итоге раскрыли целую сеть преступников, 
которые работали на советскую страну и на 
Варшавский Договор.

Лонсдейл сел на 25 лет, из которых провел 
в камере только три года. В тюрьме ему позво-
лили заниматься переводами, он был специа-
листом по китайскому языку. Написал целый 
учебник, по которому многие учатся до сих пор.

Затем его обменяли на раскрытую сеть 
британских шпионов в СССР. Произошел 
обмен, о котором говорится в фильме Кулиша 
«Мертвый сезон». Там есть полковник Абель, 
который рассказывает о перипетиях разведде-
ятельности в предисловии. Прототипом явля-
ется именно мистер Лонсдейл.

Его настоящее имя - Конон Трофимович 
Молодый. Долгие годы после революции он 
прожил в Америке, в эмиграции. Хорошо вла-
дел английским языком, в американском про-
изношении. Китайский он изучал уже в Совет-
ском Союзе. Участвовал на войне, а потом его 
заслали в Канаду по поддельным документам. 
И в Англии в качестве мистера Лонсдейла стал 
миллионером. Делал бизнес, а параллельно 
занимался разведданными по части британ-
ских подлодок, бактериологического и хими-
ческого вооружения. За это время он отправил 
очень много шифрограмм и слил много важ-
ной информации в Союз.

Его арестовали и судили как британского 
подданного и только позже узнали, что он рус-
ский.

Уникальный человек, миллионер, полков-
ник советской внешней разведки, сидевший в 
английской тюрьме, получавший грамоту из 
рук Ее Величества, заработавший миллионы 
собственной головой и при этом утащивший из 
Великобритании тысячи различных военных 
секретов.

Сейчас Конон Молодый покоится на Дон-
ском кладбище Москвы.

Протоиерей Андрей Ткачев

Заволжскому мужскому монастырю в честь Честного и Животворяще-
го Креста Господня для содержания братии, паломников и трудников 

ТРЕБУЕТСЯ ВАША ПОМОЩЬ.
Пожертвования можно пересылать казначею обители монаху 

Смарагду (Василию Александровичу Солодову) на карточку Сбербанка 
№ 4276540040541314 или по телефону: +7-927-720-62-89.


